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como una de las que golpeó fuertemente a los migrantes, y que 
utilizó la figura popular del presidente para mantenerse estable, 
pero con muy poco avance en agendas sustantivas y trascendentes. 

 En otras palabras, los problemas de marginación, de racismo, 
intolerancia y violencia, no aparecieron con la pandemia, son he-
rencias que se van solidificando en suelos a los que no se atiende 
con seriedad.  La excelente imagen del presidente anterior, que por 
cierto parecía haber tenido la oportunidad de un cambio radical 
precisamente por su origen racial, deja ver que si seguimos votan-
do por líderes que tienen una muy buena imagen, pero con pro-
puestas que carecen de sentido y argumentación, vamos a seguir 
creciendo en índices de precariedad social. 

Hay una enorme población mexicana 
que sigue creyendo que Estados Unidos 
nos supera en la mayoría de los aspectos.  
Esa apreciación puede dividirse en tres 
sectores: quienes nunca han pisado el país 
vecino o solo lo han hecho para vacacio-
nar unos días, con lo cual conocen las par-
tes más bonitas de cada ciudad; otros son 
los que han migrado, viviendo ahí pasaron 
las experiencias más terribles, pero cono-
cen también las bondades de estar bajo un 
régimen que suele cuidar las normas, ellos 
mismos reconocen la diferencia entre el 
comportamiento que mantiene el mismo 
ciudadano en un país o en otro.  Por úl-
timo estaría la población mexicana que 
hace negocios en ciudades norteamerica-
nas, que conoce lo que es estar en sitios 
privilegiados de aquel país sin necesidad 
de estar esquivando a la patrulla migrato-
ria, pero que también es capaz de observar 
lo parecido que puede ser su sistema de 
educación, e incluso lo precario que es su 
régimen de salud y de democracia. A es-
tas alturas ya debemos tener claro que, no 
por ser el tío rico es el tío perfecto, y que 
deberíamos dejar de querer copiar todo a 
pie juntillas. 

Lo que es cierto es que, a pesar de no 
ser perfecto nos regala grandes lecciones: 
Los candidatos que son buenos oradores, 

que tienen gran carisma y que son colocados por su enorme atrac-
tivo, reciben el apoyo de las masas sin que se les haga el cuestio-
namiento de cómo harán posible las promesas de campaña.  Si un 
candidato aparece como el ganador de un debate porque se mostró 
más agresivo, porque gritó más o porque hizo un que otro chas-
carrillo durante el evento, te lo digo querido amigo, estamos mal.

Es tiempo de remojar nuestras barbas porque la jornada electo-
ral 2021 no tarda en llegar; los mandones de la vida política ya se 
relamen los mismos bigotes de siempre, con las mismas propues-
tas y los mismos esquemas de campaña.  Si los actores de la vida 
pública son los mismos, será necesario entonces que los electores 
seamos los que nos transformemos. 

isa_venegas@hotmail.com

La semana pasada se llevó a cabo el primer debate en el 
proceso electoral de los Estados Unidos, algo que quedó 
muy lejos de ser la confrontación de opiniones e ideas, y 
que tomó más el formato de espectáculo, como tal pare-

cía la transmisión de una pelea de box, la contienda entre dos ex-
pertos en el manejo de la imagen pública, que saben exactamente 
qué es lo que vende, lo que llama la atención, al tiempo que en-
cuentran una forma de evadir la argumentaciones de sus propues-
tas, así como el análisis y síntesis de la realidad que ellos conciben 
y como la planean atender desde las posibilidades normadas para 
la política pública, y de la forma en la que estiman hacerse cargo 
de ella con los recursos y limitaciones reales. 

En el evento del 30 de septiembre no 
hubo razonamientos, defensa de las pla-
taformas que cada uno proponía, por el 
contrario, solo se gritaron, se ofendieron 
e incluso se tiraron golpes bajos; Donald 
Trump hablando de los hijos del contrin-
cante y J. Biden haciendo uso de esas 
mismas figuras para explotar su papel de 
víctima. 

 Finalmente ese sociodrama identifica 
muy bien tanto al bully de la clase (que a 
muchos les cae bien por su arrojo y va-
lentía) contra el suave, dulce y delicado 
oponente (que también tiene su público 
conmiserado por su sufrimiento).

Es muy raro ver que la evaluación 
apunte a un marcador: ambos candidatos 
perdieron. Los sondeos rápidos, las reac-
ciones en las redes y los titulares de los 
principales periódicos daban cuenta de 
una serie de “desgracias para la democra-
cia”, es decir, el candidato que se quiere 
reelegir tiene en su poder la maquinaria 
entera del gobierno de uno de los países 
más poderosos del mundo, pero que a pe-
sar de ello no logra posicionar su candi-
datura lejos de la de su contrincante, ya 
sea por el pésimo manejo de la pandemia, 
por la revelación de su figura intolerante 
a las diversidades (de etnias, de razas, de 
género, … de lo que sea), o porque ya ha 
evidenciado que no es el excelente empresario que parecía ser.  

La red de complicidades y artimañas con las que logró consoli-
dar el emporio que hoy maneja, lo llevó a involucrar a casi toda su 
familia en irregularidades y delitos fiscales, familia que de no ser 
reelecto el presidente, corre peligro de caer en la cárcel por quedar 
al desamparo de la ley.

Es un hecho que el showman gringo está dispuesto a hacer lo 
que sea por ganar, él necesita asegurar las elecciones a como dé lu-
gar, y frente a su tempestad se encuentra a un viejo lobo de mar, un 
ex vicepresidente que conoce muy bien las tripas de la Casa Blan-
ca, así como al electorado que está en contra del actual gobierno 
y al cual se gana con tan solo decir que él será diferente; una dife-
rencia que no se observa si hablamos de la administración Obama 

EL DESASTROSO DEBATE 
PRESIDENCIAL DE EEUU

EN EL DEBATE DEL 30 DE 
SEPTIEMBRE NO HUBO 

RAZONAMIENTOS, DEFEN-
SA DE LAS PLATAFORMAS 
QUE CADA UNO PROPONÍA, 
POR EL CONTRARIO, SOLO 

SE GRITARON, SE OFENDIE-
RON E INCLUSO SE TIRARON 

GOLPES BAJOS; DONALD 
TRUMP HABLANDO DE LOS 
HIJOS DEL CONTRINCANTE 
Y J. BIDEN HACIENDO USO 
DE ESAS MISMAS FIGURAS 
PARA EXPLOTAR SU PAPEL 

DE VÍCTIMA. 

COLUMNA INVITADA

RECIENTEMENTE HABÍA LOGRADO SU DOCTORADO EN EDUCACIÓN

No esperes en vano el regreso
tras de tu ventana,

las nubes que hoy cruzan el cielo,
no has de ver mañana.

Alfredo Zitarrosa, Milonga del que se ausenta.

Claudio Palacios falleció con Covid hace un par 
de días. Es una pena especial porque se trata de 
un personaje que se lleva consigo una época, 
una forma de hacer política y una visión parti-

cular del mundo.
No es que con Claudio se apague la flama de la lucha 

de clases, es que él era un representante muy visible de 
algo que ya no va a existir más, de una forma de enfren-
tar la brutalidad del estado y una parte de la historia que 
tenemos un poco velada porque apenas últimamente… 
bla, bla, bla... No, este no debería ser un texto de esos.

¿Qué tengo yo que decir de Claudio Palacios? Que 
fue un líder social de izquierda en un país muy de de-
recha y con un gobierno centralista, antidemocrático y 
profundamente autoritario. Algo nada fácil de hacer. Que 
fue perseguido, boletinado, que anduvo a salto de mata y 
que fue parte de un movimiento guerrillero.

También que a consecuencia de eso tenía un anecdo-
tario a todo dar. Algunas veces, cortesía de su hijo Car-
los, me tocó compartir con la familia una charla y una de 
esas veces me animé a preguntarle a Don Claudio qué se 
sentía robar un banco.

“Ah pues era una cosa que había que preparar bien”, 
me dijo, pero sin saborearlo como lo haría un ladrón de 
bancos; sino con frialdad, como quien tuvo que recurrir a 
mecanismos cuestionables para sobrevivir y sostener un 
movimiento perseguido.

“… En la persecución encendíamos los cruces de 
ciertas calles con gasolina al pasar, envueltos en las fla-
mas las autoridades ya no nos perseguían, se ataranta-
ban”.

Don Claudio nació en el norte del país y cuando fue 
a enrolarse a la escuela normal para seguir estudiando se 
pasó a una caja en la que la fila era menor y acabó ins-
cribiéndose en la Normal Superior de Ciudad Guzmán. 

“Ya lloraba, estaba yo muy muchachito, y afortuna-
damente por Jalisco tenía unos parientes pero yo no que-
ría ir y en mi casa me dijeron pos ahí te incribiste, ahora 
te aguantas”. Y ese detallito, una fila más corta que otra 
a la hora de inscribirse a la escuela, nos acabó por dar el 
único diputado local que tuvo el Partido Comunista en 
Jalisco.

“Ahora que el presidente es de los nuestros no sé 
como le voy a hacer, yo estoy acostumbrado a denunciar 

OPINIÓN
Jorge 
Zul de la 
Cueva

Por |

cosas, no a echar porras”, bromeó hace un par de años en 
torno a la victoria de Amlo, hinchado como palomo de con-
tento viendo el televisor.

También hay que decir porque me parece que ayuda a 
definirlo, a dibujarlo, que Claudio Palacios no era ostento-
so. Su casa era la de un hombre de familia a la que entraban 
y salían primos y tíos y sobrinos y se hacía agua fresca y 
se veía el futbol y se criaban conejos y toda clase de cosas 
pasaban, pero la cochera era un centro de reunión y salón de 
fiestas porqué la red política que tejió por todo el estado, so-
bre todo con y desde el magisterio se forjó en parte desde el 
acuerdo que se construye sobre el carbón de la carne asada. 

Era una red solidaria que lo mismo servía para conse-
guir materiales para hacer escuelas en comunidades distan-
tes que para defender el voto en todo el estado. 

“AHORA QUE EL PRESIDENTE ES DE 
LOS NUESTROS NO SÉ COMO LE VOY 
A HACER, YO ESTOY ACOSTUMBRADO 
A DENUNCIAR COSAS, NO A ECHAR 

PORRAS”, BROMEÓ HACE UN PAR DE 
AÑOS EN TORNO A LA VICTORIA DE 

AMLO, HINCHADO COMO PALOMO DE 
CONTENTO VIENDO EL TELEVISOR.

A CLAUDIO PALACIOS, EN MEMORIA

CON TODO RESPETO

PASTO, FOLLAJES Y 
DECK SINTÉTICOS

PISOS LAMINADOS, 
VINÍL E INGENIERÍA

PERSIANAS Y 
CORTINAS

PANEL 3D Y
MARCOS A LA MEDIDA

PÉRGOLAS, 
TECHOS Y DOMOS

Plaza Santa Alicia
Av. Guadalupe 6730 
Int. 3, Col. Guadalupe 
Inn, Zapopan, Jal.
33 1435-9828
33 1817-0492
galeriadetallarte.com

Va a ser difícil para la izquierda remplazar a este lide-
razgo que nunca contó cómo había estado el complot que 
terminó con la muerte de Carlos Ramírez Ladewig, líder 
de la universidad durante una época en que los estudiantes 
eran parte de un conflicto ideológico armado. Pero esa es 
otra historia, aquí despido con cariño a Don Claudio. A su 
familia, a quienes mando un abrazo, les deseo pronta resig-
nación.

Don Claudio Palacios Rivera, la última gran figura de la izquierda jalisciense.
¡Descanse en paz!

LOGRÓ SU DOCTORADO 
EN EDUCACIÓN

Don Claudio Palacios Rivera fue el primero y úni-
co diputado local del Partido Comunista Mexicano 
(1980-1983), y el primer candidato a gobernador de la 
izquierda en Jalisco en 1982 por el Partido Socialista 
Unificado de México PSUM. 

Fue dirigente del PRD y nuevamente diputado local 
por ese partido. Desde hace más de 15 años apoyó las 
acciones del Presidente Andrés Manuel López Obrador y 
militaba en MORENA. 

Maestro Normalista y licenciado en Filosofía por la 
UdeG, recientemente había concluido su Doctorado en 
Educación, por más de 50 años dio clases en diferentes 
instituciones, en la Preparatoria 2 de la UdeG, en el nivel 
de Normal para el magisterio, entre otras muchas activi-
dades académicas.



CONCIENCIA PÚBLICA [Semana del 5 al 11 de Octubre de 2020] Guadalajara | SEMANARIO
5

[Semana del 5 al 11 de Octubre de 2020] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
4

>En Voz Alta< >El cartón de Li<

>Fuego Cruzado<
No estoy invitando a autoridades mucho 
menos a actores políticos, porque existe en 
Chihuahua una situación muy especial con 
relación al agua (…) No es buena la relación, 
no tiene caso se de esta reunión, nos han 
ofendido y lo que me parece más delicado, 
están poniendo en riesgo la relación con el 
gobierno de EEUU”.

El federalismo se debilita cuando el titular del 
Poder Ejecutivo Federal sienta el precedente 
de ignorar a una autoridad local electa 
legítimamente como forma de demostrar sus 
diferencias con ésta (…) Es al pueblo al que 
se ofende”.

De convicciones firmes, de izquierda auténtico, con-
sistente luchador, así fue el Maestro Claudio Palacios 
Rivera, quien perdió la lucha ante el virus del Covid y 
el pasado viernes se despidió de este mundo. Antes de 
contraer el contagio y a sus 74 años libraba la batalla 
de unificar a Morena en Jalisco, apoyaba a Mario Del-
gado para que se convirtiera en su dirigente nacional 
y se ofreció a dialogar con sus compañeros del Mo-
vimiento de Regeneración Nacional, con la autoridad 
moral de una trayectoria de vida, pero en el camino  
se le cruzó este terrible virus, deja su legado, su vida 
como testimonio. De estos, ya no hay.

>CLAUDIO PALACIOS/
¡Quería unir a Morena 
en Jalisco!

¡Descanse en paz!

COMUNICADO DE LA ALIANZA FEDERALISTA
DE APOYO AL GOBERNADOR DE CHIHUAHUA, 

JAVIER CORRAL

PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR/

GIRA POR CD. JUAREZ

>YEIDCKOL POLEVNSKY/
Duras críticas al método 
para elegir la dirigencia 
de Morena.

¡Es penoso!

¿Estará Alberto Uribe en la boleta de Morena en el 
2021? ¿Se enfrentará a sus antiguos amigos de lucha 
política? ¿Podrá remontar la baja aceptación que re-
gistra en las diversas encuestas en Guadalajara? ¿Tie-
ne la estructura, organización y arrastre para vencer 
a Movimiento Ciudadano en Tlajomulco, porque en la 
elección de 2018 le propinaron a su esposa una doloro-
sa y contundente derrota? ¿No sería mejor para Uribe 
buscar la dirigencia de Morena y preparar para el 2024 
su proyecto para ser gobernador de Jalisco?  

>ALBERTO URIBE/ 
Un tropiezo truncaría 
su proyecto político del 
2024.

¿Candidato o dirigente?

Por | Óscar 
Ábrego

Si hay algo que sabe Andrés Manuel López Obra-
dor es prever escenarios. Siempre sensible ante los 
vientos que soplan a favor o en contra, el manda-
tario federal presiente que algo puede descompo-

nerse rumbo a las elecciones del año próximo si no hay 
ajustes en las fuerzas políticas que son afines a la Cuarta 
Transformación. Es por ello que no tuvo más opción que 
dar un manotazo y regañar públicamente –en la mañanera 
del pasado viernes- a los liderazgos y a quienes desean di-
rigir los destinos de Morena.

Su reprensión no tiene desperdicio. Y aunque no fue la 
primera ocasión en la que ha manifestado su inconformi-
dad con respecto a lo que ocurre en el seno del Movimiento 
que él creó, lo cierto es que sí es la primera vez que lo hace 
con argumentos que denotan enojo. “Es un desbarajuste”, 
sentenció.

En la precitada oportunidad, López Obrador advirtió 
que la encuesta mediante la cual se decidirá quién encabe-
zará la nueva dirigencia de Morena deberá ser respetada; 
“esa es la opinión del pueblo” y “ojalá se tenga confianza” 
en ella. Agregó que todos tienen derecho en inconformarse, 

pero “si es por afán individualista, no va a tener éxito”.
“Al carajo con el oportunismo, con la antigua forma de 

hacer política de que me voy a colar, entre comillas, y no 
me importa el pueblo ni hablar con la gente”. “La gente ya 
no acepta arribistas ni convenencieros”.

Insistió en que se debe acabar con el viejo esquema y  
romper el molde de la antigua práctica de hacer política, 
“donde el político se reúne con políticos a desayunar y co-
mer con políticos y la política es una especie de relaciones 
públicas. Ya no eso, era antes, ahora o se tome en cuenta al 
pueblo o no se va a lograr nada”.

Recalcó: “querer ser dirigente porque así trasciende en 
lo personal, lo  importante es pensar en los demás. Si no o 
hay amor al prójimo, si sólo se es individualista,  egoísta 
que le da la espalda al pueblo, ese no es un buen políti-
co.  Es un convenenciero, un arribista,  un oportunista, un 
falsario y ya basta de eso,  estamos en una etapa nueva. 
Afortunadamente es la gente la que está empujando la 
transformación”.

Así pues, Andrés Manuel no puede ser más claro. Por 
supuesto que podríamos acusarlo de muchas cosas  –yo 
mismo he sido muy crítico de algunas de sus acciones-, 
sin embargo, no podemos reclamarle que se haya alejado 
de la gente, por el contrario, ha cumplido su palabra como 
nunca nadie lo ha hecho en la historia nacional. Incansable, 
no deja de atender una agenda social, renuente al glamur y 
las prácticas ostentosas.

Entonces, me parece que en esa tesitura, se impone que 
las distintas expresiones que mueven los hilos de Rege-
neración Nacional, asuman la responsabilidad y el com-
promiso de convocar a un pacto de unidad en favor del 
pueblo. La militancia no da para triunfar el 6 de junio del 
2021. Como bien sostiene Andrés Manuel, la victoria sólo 
se alcanzará si se le abren las puertas a los simpatizantes y 
a todos aquellos que no desean volver al régimen anterior.

La manifestación en el Zócalo capitalino de este sába-
do, convocada por el Frente Nacional Anti-AMLO, tiene 
que ser tomada con seriedad. Es un foco de alerta que co-
mienza a expandir su señal por toda la nación.       

Estamos a pocos días de conocer el resultado de las en-
cuestas que aplica el Instituto Nacional Electoral a través 
de tres firmas. Sin duda que la manera en que se reciban los 
resultados por parte de los que aspiran, definirá no sólo el 
rumbo, sino el destino de un movimiento en el que millo-
nes de mexicanos creemos. 

EL REGAÑO DE 
LÓPEZ OBRADOR

>DE FRENTE AL PODER<

Otro tema tiene dividido a los mexicanos, la deci-
sión que tomó la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), sobre la solicitud de Consulta 
Popular que hizo el Presidente de la República 

Andrés Manuel López Obrador. No precisamente por la 
justificación o no de la resolución del los ministros, sino 
por todo lo que conlleva este acto. 

En primer lugar, hay que mencionar que, la solicitud 
que consideró procedente el Senado para turnarla a la 
SCJN fue la que envió el Presidente al cuarto para las diez 
del plazo perentorio para su aprobación, es decir, que el 
esfuerzo de miles de ciudadanos para recabar firmas no 
sirvió para nada, pero también evidenció el fracaso de la 
movilización del partido del Presidente y sus aliados para 
recabar el número de firmas que se requerían y quizá lo 
más importante, el llamado del Presidente a salir a firmar 
para la solicitud de consulta fue un fracaso. Entonces el 
Presidente recurrió a su poder, para que dicha solicitud se 
enviara al Senado y éste a la SCJN. 

Ya en el poder judicial, el proyecto de constituciona-
lidad que llevaba los elementos jurídicos y el respaldo de 
cinco ministros, fue boicoteado por el Presidente de la Su-
prema Corte quien decidió claudicar a su toma de protesta 
y función dentro de la Corte prácticamente con el argu-
mento de que el pueblo es ahora quien decidirá cuándo en-
juiciar a los presuntos delincuentes, es decir, la presunción 
de inocencia en este país quedará supeditada a la decisión 
popular en una consulta. Ni la super Unidad de Inteligencia 
Financiera ha logrado detectar irregularidades en el manejo 
de las cuentas de expresidentes o sus familiares, pero la de-
cisión popular estará por encima de ello.

Pero no todo es malo, este ejercicio permitió demostrar 
que el poder judicial no está todo al servicio del estado o 
del Presidente, pero sí que la mayoría tiene línea, nada di-
ferente al pasado, es decir, esta operación lamentablemente 
no nos sorprende, pero sí contradice a esa famosa frase del 
presidente AMLO que dice: “no somos iguales”, son tan 
similares que hasta se esfuerza en superarlos en negativos. 
De los creadores de la rifa del avión sin avión, hoy llega 
la consulta que no quería el Presidente que se realizara, es 
más hasta adelantó su voto, será en contra, porque para él 
lo más importante es de “aquí para adelante”, pero como el 
pueblo no le hizo caso y fracasó la solicitud popular, ahora 
el Presidente le entre al quite y salva la solicitud, pero no 
sólo eso, se atrevió a amenazar a los ministros y les tiró 
línea para la aprobación. 

Pero ya tiene el Presidente la justificación para su cam-
paña permanente contra la oposición y a favor de sus parti-

dos. La verdad es que si los diputados le hubieran permitido 
aparecer en la boleta para la revocación del mandato como 
él lo pedía para esta elección, esta consulta nunca se hu-
biera realizado, es decir, no hay deseo del Presidente para 
enjuiciar la corrupción del pasado, sino una estrategia elec-
toral, porque ya sabremos el resultado de dicha consulta, 
otra prueba de ello es que el Presidente ahora no recurrió a 
sus consultas como la del aeropuerto, del tren maya y la de 
la cervecera en Baja California.

Finalmente, la consulta no tiene otro destino, ganará el 
sí, pero eso ni siquiera significa que veamos a los cinco ex-
presidentes en la cárcel pagando por sus abusos o excesos. 
Será un gasto innecesario que pagaremos los mexicanos, 
según un consejero electoral, la consulta podría costar más 
de ocho mil millones de pesos, recursos que tendrían que 
ser etiquetados en el presupuesto de egresos que está en 
discusión en la Cámara de Diputados y que le hacen falta a 
muchos rubros. Por ejemplo, esa cantidad significa el 80% 
del presupuesto para las Escuelas de Tiempo Completo que 
hoy quedaron fuera de dicho proyecto y con la tendencia a 
desaparecer, ésta es la prioridad del Gobierno de México.

  
 @FlavioMendozaNA

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
No le llamo directamente al Presidente. 
Solamente una vez lo he hecho, y me tomó la 
llamada. Mantengo una comunicación directa 
con algunos Secretarios con los que se puede 
platicar. Hay otros con los que no se puede 
platicar mucho. Y cuando veo al Presidente el 
diálogo siempre es franco y respetuoso”.

El Presidente en corto es una gente que yo 
respeto, y diría, aprecio: fuimos amigos, hemos 
sido amigos, hemos sido compañeros de lucha 
(…) La relación es, yo te diria, hasta cordial. Él 
me dice lo que me tiene que decir de frente, ha 
habido momentos medio tensos pero también 
me permite hablar con franqueza”.

ENRIQUE ALFARO/
ENTREVISTA CON MILENIO

ENRIQUE ALFARO/
ENTREVISTA CON MILENIO

CONSULTA POPULAR, 
UN COSTO INNECESARIO 

El pasado fin de semana visitó Yeidckol Polevnsky Gua-
dalajara para promover su candidatura a la presidencia 
nacional de Morena, donde hizo una severa crítica la 
forma cómo se elegirá a la nueva dirigencia, la encuesta 
que aplicará el INE que calificó de penoso, toda vez que 
se aleja de lo que establecen sus estatutos. “Es peno-
so…absurdo y fuera de toda racionalidad, es demencial, 
es una falta de respeto al estatuto, a la militancia y a la 
legalidad”, expresó la Secretaria General del Movimien-
to de Regeneración Nacional, quien dijo que participa 
porque le interesa lo que pasa en el partido.

EL ROBO A LOS JODIDOS

AL CARAJO CON EL OPORTUNISMO, 
CON LA ANTIGUA FORMA DE HACER 
POLÍTICA DE QUE ME VOY A COLAR, 

ENTRE COMILLAS, Y NO ME IMPORTA 
EL PUEBLO NI HABLAR CON LA 

GENTE”. “LA GENTE YA NO ACEPTA 
ARRIBISTAS NI CONVENENCIEROS”.

DE LOS CREADORES DE LA RIFA 
DEL AVIÓN SIN AVIÓN, HOY LLEGA 
LA CONSULTA QUE NO QUERÍA EL 
PRESIDENTE QUE SE REALIZARA, 

ES MÁS HASTA ADELANTÓ SU VOTO, 
SERÁ EN CONTRA, PORQUE PARA ÉL 
LO MÁS IMPORTANTE ES DE “AQUÍ 
PARA ADELANTE”, PERO COMO EL 

PUEBLO NO LE HIZO CASO Y FRACASÓ 
LA SOLICITUD POPULAR, AHORA EL 
PRESIDENTE LE ENTRE AL QUITE Y 

SALVA LA SOLICITUD, PERO NO SÓLO 
ESO, SE ATREVIÓ A AMENAZAR A LOS 
MINISTROS Y LES TIRÓ LÍNEA PARA 

LA APROBACIÓN. 

METÁSTASIS
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el Purgatorio que estaría en la ciudad de Guadalajara. Es 
importante recalcar que a 15 años el avance total de este 
sistema va a un 40 por ciento, es un elemento esencial cuan-
do las autoridades han querido imponer un falso argumento 
que la presa casi ya está, sin embargo, está a menos de la 
mitad, le falta muchísimo al sistema para que pueda operar 
y las comunidades le han llamado la presa de la corrup-
ción”.

El Zapotillo, que 15 años después de su proyecto origi-
nal ha incrementado su costo en un 350 por ciento es total-
mente inviable, resaltó la activista en derechos humanos, 
quien propone a la vez escuchar a las comunidades afecta-
das, quien han buscado alternativas viables que no afecten 
su patrimonio y su dignidad.

“El caso del Zapotillo su costo original era de casi 8 mil 
millones de pesos cuando inició la obra, su costo actual en 
2019 va en 35 mil millones de pesos, es un proyecto al 40 
por ciento, en el cual se han incrementado 350 por ciento 
el costo original. La vida útil de una obra de infraestructura 
como una presa es de entre 25 y 30 años, esta presa ya lleva 
casi la mitad de lo que una presa tendría de vida útil sin 
haber funcionado. Son 15 años de irregularidades, de vio-
lación de derechos, de insistir las comunidades, comprobar 
que las presas en el mundo son una tecnología obsoleta, en 

LA OBRA DE LA PRESA DEL ZAPOTILLO 
DEBE SER CANCELADA Y DESMANTELADA

>OBSOLETO EL MODELO MEXICANO DE GESTIÓN DEL AGUA  

Por Diego Morales

El modelo de ges-
tión del agua que 
existe en el país 
es obsoleto y des-

de luego Jalisco no es aje-
no a la situación, bajo esta 
premisa, si se quiere tener 
una política homogénea, 
proyectos como el Zapotillo 
deben ser cancelados y des-
mantelados, es la visión que 
expuso en “Los Sótanos del 
Poder” María González Va-
lencia, activista y defensora 
de Derechos Humanos e in-
tegrante del Instituto Mexi-
cano para el Desarrollo Co-
munitario (IMDEC).

Uno de los temas que 
más se han debatido en la 
historia reciente de Jalisco 
es la construcción de la Pre-

La activista y defensora de los derechos humanos, integrante del IMDEC, María González Valencia participó en Los sótanos del poder y se pronunció por el 
desmantelamiento de la presa de El Zapotillo.

sa El Zapotillo, en el cual María González resaltó la lucha 
digna que han tenido los pueblos por más de 15 años, en 
donde espera que impere la razón y tengan la justicia que 
merecen.

“Hablar de la Presa El Zapotillo es de muchos años que 
se ha querido imponer, son 15 años, es una presa proyectada 
en 2005 y que de manera ilegal, irregular, violando dere-
chos humanos se echó a andar su construcción en 2009. Es 
el modelo de gestión de agua obsoleto que existe en México 
pero que desde luego existe en Jalisco, una alternativa como 
esta gran obra de infraestructura que sería la construcción 
de una presa que significa la inundación de más de 4 mil 
500 hectáreas de tierra fértil, productiva, que significan el 
desplazamiento de tres comunidades campesinas milena-
rias, Temacapulin, Acasico y Palmarejo, que significa que 
el agua de la cuenca del Río Verde, uno de los últimos libres 
y limpios en Jalisco, sea represado con una serie de impac-
tos ambientales, sociales y económicos muy altos”.

Agregó: “A 15 años, las comunidades han logrado de-
tener la construcción de la presa, es importante que cuando 
hablamos del Zapotillo es un sistema que incluye un gran 
acueducto de 140 kilómetros que llevaría el agua de Jalisco 
hacia la Zona Metropolitana de León, es el vaso de la pre-
sa El Zapotillo y una especie de tinaco que sería la Presa 

Europa y Estados Unidos está prohibido en las legislacio-
nes y lo que se está haciendo es desmantelar las presas, vol-
ver a reconstruir, a recuperar y regenerar los cauces de los 
ríos, esta tecnología es como si a nuestras venas les ponen 
dos ligas y tienen impactos gravísimos”.

Añadió: “En las comunidades en este momento ya no 
está la discusión de la altura de la cortina, si 80 metros, si 
105, si se salvan los tres pueblos, si ponen diques o no, la 
historia es larga, es una historia de violación de derechos 
humanos y de irregularidades técnicas. El Zapotillo ha te-
nido estudios a modo, están documentados, son oficiales, la 
estrategia de las comunidades ha sido ejemplar, muy inte-
gral, las comunidades tienen el legítimo decir no a ese mega 
proyecto, porque los desplazaría de su territorio, porque es 
su cultura y su identidad. Sin embargo, las comunidades 
han tenido que demostrar y meterse a articularse con in-
vestigadores, académicos, mostrar alternativas, que existen, 
más económicas que el Zapotillo, alternativas para que este 
proyecto sea cancelado”.

LAS PRINCIPALES PROBLEMÁTICAS DEL AGUA 
A lo largo de su trayectoria y trabajo, María González 

expresó que ha realizado investigaciones para saber cuál es 
el principal problema del agua en Jalisco, la cual la ha lle-
vado a una conclusión: su contaminación. Por ello, insistió 
en dejar atrás el modelo de gestión de agua que ha impera-
do, por considerarlo obsoleto y dar paso a la tecnología que 
abone no solo a mejorar las condiciones del vital líquido, 
sino a la captación y distribución del mismo.

“Desde nuestra investigación y trabajo, para nosotros la 
principal problemática en Jalisco es la calidad del agua que 
tiene graves problemas, su contaminación, de problemas de 
salud pública dramáticos, pandemias, es lo más grave que 
existe en Jalisco. Hay otro tema que es el acceso y abas-
tecimiento, pero el problema de fondo es que en realidad 
estamos empeñados en seguir empujando un modelo de 
gestión del agua obsoleto, desde una óptima tecnológica 
y científica, el modelo de agua que promueve Jalisco en 
los gobiernos pasados y el actual, y a nivel nacional, es un 
modelo deficiente, no funciona, no sabemos cuánta agua 
hay, el desperdicio de las tuberías porque es obsoleta, que 
no hay alternativa que se promueva. En este estado solo se 
promueven plantas de tratamiento, macro plantas de trata-
miento, colectores y presas, punto”.

El Zapotillo 15 años después de su proyecto original ha incrementado su costo en un 350 por ciento y es totalmente inviable, 
resaltó la activista en derechos humanos María González Valencia.

MARÍA GONZÁLEZ 
VALENCIA/

ACTIVISTA Y 
DEFENSORA 

DE DERECHOS 
HUMANOS DEL 

IMDEC

Desde nuestra 
investigación y 
trabajo, para no-
sotros la princi-
pal problemática 
en Jalisco es la 
calidad del agua 
que tiene graves 
problemas, su 
contaminación, 
de problemas 
de salud públi-
ca dramáticos, 
pandemias, es lo 
más grave que 
existe en Jalis-
co”.

LOS ALTEÑOS
“El Zapotillo es muy parecido o totalmente igual Aeropuerto de la Ciudad de México en 
irregularidades. Es decir, si se quiere tener una política homogénea debe ser cancelado 
y debe ser desmantelado. Los más afectados si el Zapotillo se construye somos todos 
porque lo vamos a pagar, porque lo estamos pagando, y por supuesto Los Altos de 
Jalisco”.

DESDE EL 2005 SE PROYECTÓ
“Hablar de la Presa El Zapotillo es de muchos años que se ha querido imponer, son 15 
años, es una presa proyectada en 2005 y que de manera ilegal, irregular, violando de-
rechos humanos se echó a andar su construcción en 2009. Es el modelo de gestión de 
agua obsoleto que existe en México pero que desde luego existe en Jalisco”.

VA A UN 40%
“Es importante recalcar que a 15 años el avance total de este sistema va a un 40 por 
ciento, es un elemento esencial cuando las autoridades han querido imponer un falso 
argumento que la presa casi ya está, sin embargo, está a menos de la mitad, le falta 
muchísimo al sistema para que pueda operar y las comunidades le han llamado la 
presa de la corrupción”.

DE 8 MIL MILLONES A 35 MIL
“El caso del Zapotillo su costo original era de casi 8 mil millones de pesos cuando inició 
la obra, su costo actual en 2019 va en 35 mil millones de pesos, es un proyecto al 40 por 
ciento, en el cual se han incrementado 350 por ciento el costo original. La vida útil de 
una obra de infraestructura como una presa es de entre 25 y 30 años (…) Esta presa va 
a la mitad sin haber funcionado”.

Agregó: “En el caso del acceso y abastecimiento, quién 
tiene el agua en Jalisco. Efectivamente hay población, se 
habla de un millón de personas, o se abastecen por pipas, 
tandeos, pero en dónde están esas personas, en las zonas 
más marginadas. El agua del Zapotillo no vendría a esas 
personas, la última investigación que hicimos, es que en 
Jalisco los 50 acaparadores del agua son refresqueras, cer-
veceras, las empresas farmacéuticas que están matando a la 
gente en el Río Santiago y algo que nos pareció alarmante, 
es que en su mayoría también son las empresas inmobilia-
rias, está comprobado que el agua del Zapotillo vendría para 
la industria que contamina, que no está regulada, porque la 
propuesta de revivir al Río Santiago no toca a la industria”.

Hay estimaciones que afirman que para que se termine 
el Zapotillo se necesitan por lo menos 35 mil millones de 
pesos más, agregando lo que se ha invertido, una fortuna 
que no solucionaría las problemáticas de fondo, por ello, 
hay propuestas de comunidades y colectivos con proyectos 
que con menos presupuesto otorgarían resultados más fruc-
tíferos en todos los sentidos.

“Todo el sistema costaría si va en tiempo, que lo ve-
mos complicado, 70 mil millones de pesos. Los pueblos, la 
ciudadanía tienen derecho a decir no a  todo proyecto que 
atente contra sus derechos. Las comunidades están propo-
niendo otras alternativas para sustituir el Zapotillo y llevar 
agua a León y Guadalajara, plantean todo un sistema inte-
gral de pozos, están articulados con universidades de Esta-
dos Unidos, que permitiría que viniera agua a Guadalajara, 
al Zapotillo y a Los Altos de Jalisco. Además, están traba-
jando con investigadores de la UNAM, de la UVM, todo un 
sistema de detección de fugas y reparación de tuberías, que 
son viejísimas, que producen enfermedades. Comprobaron 
que con una especie de tecnología digitalizada, sensores, 
puedes detectar cuando hay una fuga”.

Subraya: “En la captación de agua de lluvia, se tiene que 
cambiar la política pública, tenemos que ayudar a captar a 
los centros comerciales, obligar a captar a los grandes in-
dustriales, se hizo un estudio de los 37 centros comerciales 
que existen en Zona Metropolitana de Guadalajara, cuánto 
captarían, podrían abastecer a más de 9 mil personas en el 
temporal, está comprobado que es mucho más barato. En 
captación de agua de lluvia la experiencia más novedosa es 
la Ciudad de México, que está en la ley, están obligados los 
grandotes a captar. Pero en Jalisco, es realmente preocupan-

te porque 15 años después, el gobierno de Enrique Alfaro 
creó una secretaría de gestión integral del agua, que no tiene 
de integral absolutamente nada. Ha creado una alianza con 
el gobernador de Guanajuato para imponer el Zapotillo”.

EL ZAPOTILLO DEBE SER CANCELADO
Teniendo como antecedente el accionar del gobierno 

federal en temas como el nuevo Aeropuerto de la Ciudad 
de México que fue cancelado por considerarse un proyec-
to lleno de irregularidades y corrupción, la afirmación que 
hace María González es que el Zapotillo va en esta misma 
ruta, por lo cual debe ser cancelado, desmantelado y se debe 
pensar en el bienestar de las comunidades y no de los gran-
des empresarios del país.

“El Zapotillo es muy parecido o totalmente igual Aero-
puerto de la Ciudad de México en irregularidades. Es decir, 
si se quiere tener una política homogénea debe ser cance-
lado y debe ser desmantelado. Los más afectados si el Za-
potillo se construye somos todos porque lo vamos a pagar, 
porque lo estamos pagando, y por supuesto Los Altos de 
Jalisco, una zona altamente productiva, el 80 por ciento del 
huevo que se consume en Jalisco es de ahí, es decir, una re-
gión que alimenta a México. No podemos olvidar a la Zona 
Metropolitana de León, que es este desarrollo industrial del 
Bajío, un coche necesita 280 mil litros de agua para poder 
ser elaborado, está comprobadísimo que el agua va a la in-
dustria automotriz, a la agro exportación, y a Guadalajara 
el agua vendrá en bloque, agua de uso urbano, que no está 
regulado en el país”.

Añade: “Tenemos que entrar a una discusión y un deba-
te, las comunidades están preparadísimas, no solamente en 
la lucha contra el Zapotillo, sino en la lucha que se da en Ja-
lisco por el agua. Ahorita la lucha de las comunidades será 
desmantelar, y justicia, hay irregularidades, hay corrupción, 
los gobiernos federales y de los dos estados rescatando a 
las empresas, el Zapotillo la construyen dos empresas es-
pañolas, corrupción, que es Abengoa, las comunidades se 
oponen a intereses poderosísimos, porque es un proyecto 
inviable, significa privatizar el agua, represar ríos limpios 
en Jalisco”.

PROBLEMA DE SALUD PÚBLICA
El momento histórico que vive la humanidad con la 

pandemia generada por el COVID19 es un llamado a aten-
der todos los temas relacionados a la salud pública y bien-
estar de las personas, aseveró María González, en donde 
hace un llamado a escuchar la voz de las comunidades del 
Río Santiago y la Ribera de Chapala que han demandado 
por años que se declare emergencia ambiental y  sanitaria 
en la región.

“Las luchas por el agua son luchas potentes, que movi-
lizan. Creo que en Jalisco hay una lucha por el agua en todo 
el estado. Creo que nos toca recuperar a la gente el control 
del agua. No estamos decidiendo, deciden los gobiernos y 
los empresarios, quién la tiene acumulada, los gobiernos y 
los empresarios, para qué se usa, para los negocios, a costa 
de nuestra salud. Me parece que no son temas añejos, la 
calidad del agua que usamos en toda la Zona Metropolitana 
afecta nuestra salud, tiene contaminantes, porque nuestro 
sistema de saneamiento es deficiente, no es normal que en 
esta ciudad y estas comunidades la gente enferme y muera 
de enfermedades crónicas, tiene que ver con la calidad del 
agua, del aire y de la tierra”.

Subrayó: “Nos toca en los barrios, escuelas y comuni-
dades recuperar el control social del agua, cuidarla. No de-
bemos criminalizar a la gente, por lavar mi coche no está el 
gran responsable del agua, en este país se tiene que hacer re-
paración integral, Jalisco necesita un gobierno que le entre 
a reconocer las problemáticas, primero la de salud pública y 
luego a reparar integralmente el daño. No podemos permitir 
en la ciudad que estos pueblos sean despojados, porque han 
dado una lucha valiente, es el momento, la coyuntura de la 
ley general de aguas y la movilización nos tiene que llevar 
a recuperar nuestra agua”, puntualizó.

MARÍA GONZÁLEZ/ ACTIVISTA IMDEC EN LOS SÓTANOS DEL PODER
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GERARDO DE LA CRUZ:
NANCY COMETIÓ UN ERROR 
Y POR ESO ESTÁ VINCULADA

PLANTEAMIENTOS DEL PRESIDENTE Y DEL MINISTRO
El Presidente afirma que “en el terreno de la justicia se 

pueden castigar los errores del pasado, pero lo fundamental 
es evitar los delitos del porvenir”. Proceder contra los ex-
presidentes, sentaría un precedente necesario para evitar la 
repetición de conductas indebidas en el ejercicio del poder 
y un deslinde con respecto a la impunidad y encubrimiento 
que caracterizó a los gobiernos neoliberales.

En su proyecto el ministro Luis María Aguilar alerta so-
bre las consecuencias de conceder impunidad a los expre-
sidentes señalados, si llegara a ganar el No, pues obligaría 
a las autoridades competentes a no cumplir con sus obliga-
ciones de investigar, perseguir y sancionar los delitos, aun 
cuando en el futuro aparecieran pruebas que hicieran presu-
mir la responsabilidad penal.

“Llevado a un extremo, ante tal hipótesis se estaría va-
lidando, a través de una consulta popular, que la ciudadanía 
mexicana pudiera conceder un perdón y una absolución a 
estos delitos especialmente odiosos, lo que no puede soste-
nerse, a más de obviar la obligación que se tiene de denun-
ciar e investigar hechos posibles de constituir un delito”, 
abunda.

La coincidencia en la preocupación por la impunidad es 
lo único. Mientras López Obrador incluyó los nombres de 
los nombres de los expresidentes en la pregunta y denuncia 
violaciones de los derechos humanos contra millones de 
personas, el ministro Aguilar los defiende y asegura que el 
Estado no debe vulnerar los de las minorías.

Andrés Manuel López Obrador, precisa que de diciem-

CONSULTA POPULAR PARA LLEVAR A 
JUICIO AL MODELO NEOLIBERAL

>LA PRIMERA DECLARADA POR LA CORTE DE CONSTITUCIONAL

Por Cayetano Frías

El fondo en el de-
bate sobre la con-
sulta popular para 
aprobar  o negar 

que se enjuicie a los cinco 
últimos expresidentes, es la 
impunidad y el abuso desde 
el poder que propiciaron 
el saqueo de la nación y 
los centenares de miles de 
muertes y desapariciones de 
seres humanos, de acuerdo 
a la solicitud presentada por 
el Presidente y al proyecto 
de inconstitucionalidad ela-
borado por el ministro Luis 
María Aguilar.

Otro punto a resaltar, 
es la referencia que hacen 
ambos a la gravedad de que 
pudieran quedar sin castigo 
los delitos imprescriptibles. 
Aunque no los mencionan, 
entre los que cabrían son las 
desapariciones forzadas, las 
víctimas de la guerra contra 
el narcotráfico, los crímenes 
masivos del 22 de abril en 
1992 en Guadalajara, el de 
Aguas Blancas en Guerrero 
en 1995, los de San Fernan-
do en Tamaulipas en 2011 y 
los de Ayotzinapa en 2014.

La interpretación de 
la pregunta aprobada por 
la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación para la 
consulta, no es de menor 
importancia. La que había 
propuesto el Presidente se-
ñalaba abiertamente a los 
expresidentes con sus nom-
bres, por lo cual no era pro-
cedente que se aprobara con 
esa redacción, al incumplir 
los requisitos de no emitir 
juicios de valor y no ser 
neutro el planteamiento.

Hay quienes afirman 
que al excluir los nombres 
de los presidentes en ante-
riores sexenios, se desinfló 
la intención de la consulta. 
Sin embargo, la pregunta 
aprobada habla de “em-
prender un proceso de es-
clarecimiento de las deci-
siones políticas tomadas 
en los años pasados por los 

Esta es la primera Consulta Popular que declara constitucional la SCJN. Las cuatro anteriores de las que tuvo conocimiento, 
todas en 2014, fueron declaradas inconstitucionales. 

actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los 
derechos de las posibles víctimas”. Es decir, que se amplía 
el espacio para investigar a cualquiera, ya no solo a los ex-
presidentes.

Y en la exposición de motivos de la solicitud de con-
sulta, quedan registrados de manera específica los nombres 
de los cinco expresidentes, documento que no puede ser al-
terado o modificado por ninguna autoridad, por lo que no 
aparecer en la pregunta, no los exime de responsabilidad y 
siguen siendo objetivo principal de la consulta.

Hay que recordar además, que de manera alterna, se 
entregaron dos millones 700 mil firmas de ciudadanos en 
el Senado, solicitando que se enjuicie a los expresidentes, 
que es un soporte más para legitimar la demanda y que se 
proceda a castigar los delitos en que hayan incurrido como 
titulares el Poder Ejecutivo.

Esta es la primera Consulta Popular que declara consti-
tucional la SCJN. Las cuatro anteriores de las que tuvo co-
nocimiento, todas en 2014, fueron declaradas inconstitucio-
nales: dos por tener como tema el concepto de ingresos, otra 
referente a los salarios mínimos y una sobre disminución 
de diputaciones plurinominales por ser en materia electoral.

Este ejemplo de democracia participativa será histó-
rico, ya que por primera vez los ciudadanos podrán votar 
de manera libre con el objetivo de que se castiguen delitos 
cometidos por quienes ocuparon las altas esferas del poder 
de 1988 a 2018. Para que sea vinculatorio procesar a los 
presuntos responsables, es necesario que sea aprobado por 
el 40 por ciento de los enlistados en el padrón electoral.

bre de 1988 a noviembre de 2018, los presidentes promo-
vieron una concentración desmesurada de la riqueza, que-
brantos monumentales al erario, privatización de los bienes 
públicos, corrupción generalizada, procesos electorales 
viciados, crecimiento descontrolado de la violencia, vio-
lación masiva de derechos humanos, posibles crímenes de 
naturaleza imprescriptible y quebrantamiento del Estado de 
derecho en extensas zonas del territorio nacional. 

Precisa que esos actos no fueron fortuitos, sino produc-
to de actos voluntarios y racionales de Carlos Salinas de 
Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y 
Enrique Peña Nieto. En los primeros seis años de ese lapso, 
gracias a la privatización de recursos públicos, se pasó de 
tener una familia en la lista Forbes a 26 multimillonarios 
mexicanos, superado solo por Estados Unidos, Japón y Ale-
mania.

En contraste, se ha registrado según datos del Banco 
Mundial y de la OCDE, un exponencial crecimiento de la 
desigualdad, se sumaron millones de pobres, se deterio-
raron los sistemas de salud y educación y depredaron los 
derechos de ejidos y comunidades indígenas. Con Zedillo 
privatizaron los ferrocarriles y se socializó la deuda de los 
banqueros que en 1998 era de 552 mil millones de pesos –a 
la fecha se han pagado 700 mil millones y resta una deuda 
cercana a 2 billones de pesos-, con Fox se maquinó el frau-
de en las elecciones de 2006; Felipe Calderón embarcó al 
país en una guerra que solo logró multiplicar las zonas del 
territorio nacional bajo control de las bandas delictivas; y 
con Peña Nieto se dieron los tratos de Odebrecht y otros 
grandes fraudes al erario.

López Obrador expone que la consulta es una reafirma-
ción de soberanía popular y la potestad para tener derecho 
a la justicia, además de hacer notar la falta de claridad en el 
Artículo 108 de la Carta Magna para enjuiciar al Ejecutivo 
Federal. En materia de convenios internacionales, alude a 
los contenidos del Artículo 25 del Pacto Internacional de los 
Derechos Civiles y Políticos, así como al Artículo 23 de la 
Convención Americana sobre Derechos Humanos.

“El país se encuentra en una situación en la que una de-
manda social mayoritaria carece de una cauce institucional 
nítido y de una vía clara de expresión en las leyes vigentes, 
y en la que es ineludible que el Estado emprenda un proce-
dimiento de esclarecimiento a este respecto”, señala sobre 
la pertinencia de la consulta.

AFECTACIÓN A LOS DERECHOS HUMANOS: 
LUIS AGUILAR
En su proyecto el ministro Luis María Aguilar, funda-

menta que la solicitud del Presidente debía ser declarada 
inconstitucional, porque en su diseño y contenido, “con-
lleva en sí una restricción de los derechos humanos de las 
mexicanas y mexicanos y una afectación a las garantías 

CAYETANO 
FRÍAS/

PERIODISTA

Este ejemplo de 
democracia par-
ticipativa será 
histórico, ya que 
por primera vez 
los ciudadanos 
podrán votar de 
manera libre con 
el objetivo de 
que se castiguen 
delitos cometi-
dos por quienes 
ocuparon las 
altas esferas del 
poder de 1988 a 
2018”. 

DESECHARON CUATRO
Esta es la primera Consulta Popular que declara constitucional la SCJN. Las cuatro 
anteriores de las que tuvo conocimiento, todas en 2014, fueron declaradas inconstitu-
cionales: dos por tener como tema el concepto de ingresos, otra referente a los salarios 
mínimos y una sobre disminución de diputaciones plurinominales por ser en materia 
electoral.

NO SE DESINFLÓ
Hay quienes afirman que al excluir los nombres de los presidentes en anteriores sexe-
nios, se desinfló la intención de la consulta. Sin embargo, la pregunta aprobada habla 
de “emprender un proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en 
los años pasados por los actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los 
derechos de las posibles víctimas”.

CINCO EXPRESIDENTES
En la exposición de motivos de la solicitud de consulta, quedan registrados de manera 
específica los nombres de los cinco expresidentes, documento que no puede ser alte-
rado o modificado por ninguna autoridad, por lo que no aparecer en la pregunta, no los 
exime de responsabilidad y siguen siendo objetivo principal de la consulta.

LAS COINCIDENCIAS
La coincidencia en la preocupación por la impunidad es lo único. Mientras López Obra-
dor incluyó los nombres de los nombres de los expresidentes en la pregunta y denuncia 
violaciones de los derechos humanos contra millones de personas, el ministro Aguilar 
los defiende y asegura que el Estado no debe vulnerar los de las minorías.

CINCO EXPRESIDENTES AL BANQUILLO

El Presidente Andrés Manuel López Obrador afirma que “en el 
terreno de la justicia se pueden castigar los errores del pa-
sado, pero lo fundamental es evitar los delitos del porvenir”.

Para que sea vinculatorio procesar a los presuntos responsables (cinco expresidenres), es necesario que sea aprobado por el 
40 por ciento de los enlistados en el padrón electoral. 

LAS PREGUNTAS
DESECHADA POR LA SCJN
¿Está de acuerdo o no, con que las autoridades com-

petentes investiguen y en su caso sancionen la comisión 
de delitos de los expresidentes Carlos Salinas de Gortari, 
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique 
Peña Nieto, antes, durante y después de sus gestiones?

APROBADA
¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las 

acciones pertinentes, con apego al marco constitucional 
y legal, para emprender un proceso de esclarecimiento de 
las decisiones políticas tomadas en los años pasados por 
los actores políticos, encaminado a garantizar la justicia 
y los derechos de las posibles víctimas.

LA CONSULTA POPULAR 
ES UN DERECHO 
CONSTITUCIONAL

El Articulo 35 de la Constitución General de la 
República de los Estados Unidos Mexicanos, en su 
fracción VIII, establece el derecho de los ciudadanos 
“a votar en las consultas populares sobre temas de 
trascendencia nacional o regional”. Las solicitudes 
deberán presentarse ante el Senado, cuyos integran-
tes piden a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
que se valide la constitucionalidad para precisar la 
certeza.

El Articulo 26 de la Ley Federal de Consulta Popular, 
faculta a la SCJN para “revisar que la pregunta derive 
directamente de la materia de la consulta; no sea tenden-
ciosa o contenga juicios de valor; emplear lenguaje neu-
tro, sencillo y comprensible, y produzca una respuesta 
categórica en sentido positivo o negativo”.

Una vez que se tiene certeza de la legalidad de la con-
sulta, deberá ser aprobada por ambas cámaras legislati-
vas federales y enviarla al Instituto Nacional Electoral, 
que se encargará de promover y operar para su realiza-
ción el día de la siguiente jornada electoral.

Las solicitudes de consulta popular pueden ser pre-
sentadas ante el Senado por los ciudadanos que respalden 
con las firmas de por lo menos el 2 por ciento del padrón 
electoral; por los legisladores de ambas cámaras federa-
les que tengan el respaldo del equivalente al 33 por ciento 
de los integrantes de esos cuerpos colegiados y; por el 
presidente de la república.

Si en la jornada de votación la consulta es aprobada 
por lo menos por el 40 por ciento de los ciudadanos ins-
critos en el padrón electoral, será vinculatoria para los 
Poderes Ejecutivo y Legislativo federales, así como para 
las autoridades competentes.

para su protección, al condicionar su efectividad y ejecu-
ción al resultado de ese mecanismo participativo”. Admite 
que la consulta es un derecho de participación de todos los 
ciudadanos y ciudadanas, y se refiere al Artículo 39 consti-
tucional, pero excluye la última frase que establece “el pue-
blo tiene en todo tiempo el inalienable derecho de alterar o 
modificar la forma de su gobierno”.

Fundamenta su alegato en el Artículo Primero de la 
Constitución y en que los derechos humanos son de todas 
las personas y no pueden ser vulnerados ni reducidos por la 
mayoría, pues la mayoría no puede disponer de lo que no 
es suyo. “…si el resultado de una eventual consulta fuera 
a favor de no investigar, perseguir y sancionar los delitos, 
lo cual generaría un fraude a la Constitución y al pueblo de 
México”, argumenta.

Añade que la consulta también puede vulnerar la pre-
sunción de inocencia de las personas a quienes se someterá 
al escrutinio público, lo cual es inconstitucional por atentar 
contra el derecho al debido proceso penal, pero también 
puede tener un efecto negativo en los derechos de las posi-
bles víctimas, ofendidas y en la sociedad en general.
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encabezado las luchas por cambiar las casetas, que va-
mos a las colonias a cambiar reflectores que no iluminan 
por las noches, que buscamos como apoyar a los comer-
ciantes y artesanos”.

“SON CHINGADERAS”
¿Es cierto que hubo artesanos que cambiaban jarri-

tos por comida y los clausuró el ayuntamiento, no les 
permitió cambiar cántaros por comida?

Literal, en mis redes dije que eran chingaderas lo que 
hizo el área de inspección de Tonalá, les quiso quitar can-
taritos que cambiaban por comida y les dejó una infracción 
de casi 4 mil pesos…

A los que no podían comer…
Tu dirás si no son chingaderas…nosotros los apoya-

mos, siempre hemos apoyado a los comerciantes, siempre 
lo hemos hecho, somos sus amigos porque los conocemos, 
de cerca vivimos sus necesidades, dentro de la medida de 
nuestras posibilidades lo hemos hecho.

¿Cómo entender una multa de cuatro mil pesos a 
gente que necesita comer…qué pasa con la sensibilidad 
social en un gobierno?

Se trata de poner orden, sí, en el comercio, pero hay que 
tener sensibilidad de gente que es el único medio de ingreso 

VALORARÍA  JUAN CARLOS VILLARREAL 
SEGUIR EN MOVIMIENTO CIUDADANO

>SI MC LE CIERRA LAS PUERTAS A SU PROYECTO PARA TONALÁ

Por Raúl Cantú

Hace cinco años 
Juan Carlos 
Villarreal bus-
có ser candida-

to a la alcaldía de Tonalá. 
Formó la Asociación Civil 
“Tonalá, Ciudad Viva”, 
había renunciado al PRI 
y lo pretendía hacer por 
la vía independiente, pero 
Movimiento Ciudadano 
lo invitó a integrarse a su 
proyecto y aceptó la pos-
tulación a diputado fede-
ral por el Distrito 7. 

Hoy sigue con ese pro-
yecto. “A mi me gustaría 
gobernar Tonalá, es una 
aspiración que he tenido 
desde que inicié el trabajo 
más intenso”, expresa.

Sin embargo, todo pa-
rece indicar que el partido 
naranja volverá a postu-
lar al actual alcalde Juan 
Antonio González para 
que se reelija. “Creo que 
MC debe valorar con qué 
personaje o candidato 
puede refrendar el gobier-
no y hacer mejor las cosas 
para que la gente lo valo-
re”, expresa entrevistado 
en Los sótanos del poder.

Juan Carlos Villarreal 
advierte que si su traba-
jo no es ponderado, no 
es valorado en su parti-
do, estaría considerando 
otras opciones políticas, 
decisión que tomará en el 
momento debido. “Tengo 
diálogo con todas las fuer-
zas políticas, con los diver-
sos liderazgos locales que 
son los que deciden aquí 
en el municipio y las que 
están en el Congreso y en 
el Senado”.

“Tengo diálogo con 
otros partidos, incluso con 
los nuevos”.

El compromiso núme-
ro uno, precisa, es con su 
partido actual, pero de-
penderá si el proyecto que 
propone para Tonalá tiene 
oportunidad de tránsito 
en el mismo. En caso de 
no tener ese apoyo, estaría 
considerando participar a 

“A mi me gustaría gobernar Tonalá, es una aspiración que he tenido desde que inicié el trabajo más intenso”, expresa el dipu-
tado federal de MC Juan Carlos Villarreal.

través de otras expresiones partidistas.
Juan Carlos Villarreal considera que el actual go-

bierno de Tonalá ha dejado mucho que desear, la in-
sensibilidad es su sino, están alejados de la gente y no 
tienen comunicación con las colonias, como se advierte 
en esta pandemia que lejos de recibir ayuda de la auto-
ridad municipal, ha sido agredida por su personal de 
inspección.

“La gente está inconforme, deben de darle la opor-
tunidad de elegir otro perfil que esté cerca de ellos. No-
sotros trabajamos con la gente, estamos cerca de ellos, 
atentos a sus necesidades. Nosotros andamos en la calle, 
tenemos el pulso de lo que la gente quiere y piensa, lo 
que ve bien y que ve mal”.

“No somos políticos viejos, no he formado de nin-
guna administración municipal, no soy de los que han 
trabajado con otros presidentes tradicionales”.

“No tengo lazos con ningún grupo de poder, y si te 
conoce la gente no implica que hablen bien de ti…hay 
quienes son muy conocidos, pero la fama no es buena”.

“La gente ve que somos cercanos a ellos, que hemos 
regresado, que quedamos en algo y lo cumplimos, re-
conocen el trabajo que hemos hecho, la lucha contra la 
corrupción desde San Lázaro, nos han visto que hemos 

que tiene, hay que tener sensibilidad de parte de los inspec-
tores, pero también de sus jefes, de quienes los mandan a 
poner orden deben estar sensibilizados de la situación por 
la que se pasa.

SIN COMUNICACIÓN CON EL ALCALDE
El alcalde debería tener una comunicación contigo, 

son del mismo equipo…
Sí, pero tenemos una formación distinta de ver la políti-

ca, yo ando en la calle..
Pero le dices son chingaderas…
Bueno hay que acentuar la diferencia de hacer política 

y de ver las cosas, yo tengo mi visión, el alcalde tiene la 
suya. A mi me ha funcionado el estar cerca de la gente, estar 
en las colonias, cerca de los comerciantes, de los artesanos.

La gente me dice, me quita mi olla  de elotes, mi olla 
de tamales, quiero se ordene el Centro Histórico, pero que 
me den una opción de llevarle sustento a mi familia, me 
dicen. Hay que tener la sensibilidad para no atropellar así 
a la gente.

El alcalde salió a repartir despensas cuando se hizo 
público el tema. ¿En ese sentido qué hiciste tu?

Nosotros también, lanzamos una convocatoria con cier-
tas características muy particulares. Primero, lo hicimos de 
una forma muy sencilla, la gente se registraba en una liga 
que tenía nuestra página, solo tenía que dar nombre, direc-
ción y teléfono, no tenía que entregar identificación, ni con-
tra prestación ni nada, no fui a tomarme la foto entregando 
despensa.

Pero tienes una lista de votantes…
Sí, pero no tiene copia del INE, ni otros requisitos, el 

que nuestro equipo se lo llevó de manera personal y en la 
puerta con las medidas de protección sanitaria de poder 
aliviar la desesperanza y necesidad que tenían en la mera 
época dura de la pandemia.

La convocatoria la abrimos para mil familias y se re-
gistraron cinco mil. Hemos seguido apoyando a la gente, 
queremos cumplir  con la meta, son tres mil las despensas 
que hemos entregado. Lo hemos hecho de manera discreta, 
ahora que en estos días he estado dando mi informe, lo he 
dicho y lo seguimos haciendo sin hacer mayor alarde.

¿Y cómo se pagan tres mil despensas? ¿Quién las 
paga?

Yo dediqué mi salario para arrancar con las mil despen-
sas, que puede variar entre 150 y 400 pesos.

La lucha contra la caseta de peaje la ha encabezado Juan Carlos Villarreal en Tonalá, atendien-
do la petición de los colonos afectados y el tema lo ha llevado hasta la tribuna de San Lázaro.

Juan Carlos Villarreal señala que lo más importante es aterrizar su proyecto que busca trans-
formar al municipio con la participación de los tonaltecas.

JUAN CARLOS 
VILLARREAL/

DIPUTADO 
FEDERAL DE MC Y 

CREADOR DE 
 “TONALÁ, CIUDAD 

VIVA A.C.”

No somos políti-
cos viejos, no he 
formado parte 
de ninguna ad-
ministración mu-
nicipal, no soy 
de los que han 
trabajado con 
otros presiden-
tes tradicionales 
(…) No tengo 
lazos con ningún 
grupo de poder, 
y si te conoce la 
gente no implica 
que hablen bien 
de ti”.

QUE NO SE EQUIVOQUE MC
“Tengo diálogo con todas las fuerzas políticas, con los diversos liderazgos locales que 
son los que deciden aquí en el municipio y las que están en el Congreso y en el Senado. 
Tengo diálogo con otros partidos, incluso con los nuevos (…) Creo que MC debe valorar 
con qué personaje o candidato puede refrendar el gobierno y hacer mejor las cosas 
para que la gente lo valore”.

“ME HE PREPARADO”
“Me he preparado, he trabajado desde el principio, nunca lo he negado, a mi me gus-
taría gobernar el municipio de Tonalá, es una aspiración que he tenido desde que inicié 
en el trabajo más intenso, integramos una asociación civil que se llama “Tonalá, Ciudad 
Viva”, hace cinco años en el 2015 y lo hicimos para trabajar en pro de la sociedad”.

“LA GENTE ESTÁ MOLESTA”
“La gente está inconforme (con el actual gobierno municipal), deben de darle la opor-
tunidad de elegir otro perfil que esté cerca de ellos. Nosotros trabajamos con la gente, 
estamos cerca de ellos, atentos a sus necesidades. Nosotros andamos en la calle, 
tenemos el pulso de lo que la gente quiere y piensa, lo que ve bien y que ve mal”.

LA GENTE NOS VE CERCANOS
“La gente ve que somos cercanos a ellos, que hemos regresado, que quedamos en algo 
y lo cumplimos, reconocen el trabajo que hemos hecho, la lucha contra la corrupción 
desde San Lázaro, nos han visto que hemos encabezado las luchas por cambiar las ca-
setas, que vamos a las colonias a cambiar reflectores que no iluminan por las noches, 
que buscamos como apoyar a los comerciantes y artesanos”.

EL ALCALDE NO ES MI FAN
¿Cómo te trata el alcalde cuando haces estas cosas? 

Me imagino que no le gusta porque tiene derecho a re-
elegirse.

No es mi fan el alcalde en este tipo de actividades, pero 
no tengo problemas, me comprometí con la gente cuando 
les andaba pidiendo el voto que regresaría. He tratado de 
cumplir con ese compromiso que hicimos en campaña y 
he estado desde el primer día que entré como diputado, en 
contacto, recibiendo los reclamos, los regaños, las maltrata-
das que me da la gente, el alumbrado que no funciona, los 
servicios. Tratamos de hacer nuestra labor, pero hay mucho 
porb hacer.

¿A quién le estorbas? ¿Cuáles son tus aspiraciones 
para el 2021?

Me he preparado, he trabajado desde el principio, nunca 
lo he negado, a mi me gustaría gobernar el municipio de 
Tonalá, es una aspiración que he tenido desde que inicié en 
el trabajo más intenso, integramos una asociación civil que 
se llama “Tonalá, Ciudad Viva”, hace cinco años en el 2015 
y lo hicimos para trabajar en pro de la sociedad, el trabajo 
social, una asociación civil sin fines de lucro, pero también 
cuando hubo oportunidad de participar políticamente mi 
aspiración fue la presidencia municipal. Y lo sigo diciendo, 
aspiro  a ser presidente municipal de Tonalá.

Tu no naciste en MC…
No, participé en otros gobiernos de la administración 

pasada, estuve en el PRI, renuncié al PRI, me fui por la vía 
independiente, me fui a trabajar a través de una asociación 
civil en Tonalá, así permanecí casi hasta que se decidieron 
las candidaturas en MC la elección pasada.

Creo que en 2021 son las personas y no los parti-
dos…

Pienso que sí, es mi forma de dirigirme a los ciudada-
nos, el decirles que los partidos pasan a segundo término, 
lo importante son las personas, esta elección así va a ser, 
la gente se va a fijar más en quien está diciendo la verdad, 
quien está mintiendo y quien también ha fallado en su res-
ponsabilidad. 

¿Pesa haber sido del PRI?
Creo que no, ya lo dijo el Presidente, antes no existía 

otro partido, es la escuela de quienes participamos en po-
lítica de quienes ya tenemos alguna edad, el tema es que 
hiciste en el PRI, si fuiste de los que te quemaste, que ro-
baste, que están señalados,  de cómo fue tu actuación, si 

dejaste algún pendiente, algún expediente. Fui   director de 
desarrollo social en la Sedis, llegué con un programa que se 
llamaba Piso firme que llegó a 25 mil familias en el Estado 
sin un señalamiento  de corrupción, pasamos por la admi-
nistración pública.

La diferencia no es haber estado en el PRI, sino 
cómo pasaste por el PRI. Eres de los señalados o tienes 
una trayectoria limpia.

Sales del PRI en 2015…analizas la vía independiente…
La analizo, estuvimos a punto de iniciar y hacer el pro-

cedimiento en 2017 para buscar la alcaldía por la vía in-
dependiente, pero nos hicieron una invitación de entrar al 
proceso interno de Movimiento Ciudadano para designar 
al candidato a la alcaldía, aceptamos y en ese deseo que 
las cosas cambiaran en Tonalá, aceptamos la invitación de 
participar como candidato a diputado federal.

¿Te parece que debiste haber buscado la vida inde-
pendiente o estás contento con la ruta que tomaste?

Estoy contento porque soy de la idea que la gente  en 
2018 no se equivocó al querer un cambio, querer cambiar 
las cosas, lob hizo por la vía que creía, la vía correcta, Jalis-
co fue de MC y a nivel nacional de Morena. La gente no se 
equivocó que haya resultados positivos y negativos es otra 
cosa, pero en su momento nosotros fuimos factor para que 
cambiara de partido tanto Jalisco como a nivel nacional.  

SI LE CIERRAN LAS PUERTAS EN MC
¿Te verías con el chaleco de Morena o de Futuro? 

¿Te sentirías cómodo así?
Si las condiciones se dieran, el que yo participara en 

otra fuerza política, si el partido en el que yo milito no re-
conociera, si hay oportunidad de transitar con el proyecto 
que yo visualizo en Tonalá, por supuesto lo estaríamos con-
siderando.

¿Es un tema de proyecto?
Es un tema de proyecto, de visión, si podemos transitar, 

allí estaremos…si me cierran la puerta, si no ponderan el 
trabajo que hemos hecho desde mi perspectiva, lo estare-
mos decidiendo.

El proyecto que tienes es el municipio…
El proyecto es el municipio, el proyecto que garantice 

el poder mejorar las condiciones del municipio, es el que 
voy a respaldar. 

JUAN CARLOS VILLLARREAL/ LA ENTREVISTA
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son los antros, los bares e incluso los estadios de futbol y 
esto lo digo aun cuando  adquirí mi Pase Rojinegro. 

Si bien es cierto, que esta situación social a la que nos 
enfrentamos representa un grave problema, también es cier-
to que representa una enorme ventana de oportunidad y jus-
tamente de eso se trata esta columna, de las inmensas ventas 
de oportunidad que tenemos para aprovechar esta crisis e 
impulsar un verdadero avance político, económico y social. 

Hoy, tenemos la oportunidad inmejorable de recuperar 
la política y de impulsar grandes cambios en nuestro siste-
ma educativo, con los cuales, se construyan las condicio-
nes para formar mejores ciudadanos recuperando valores 
no solo cívicos, sino, de identidad nacional y patriotismo, 
que permita desarrollar una sociedad en la que los indivi-
dualismos pasen a segundo plano y lo que predomine sea 
el colectivismo y la constante lucha por el bien común. Lo 
dijo Juan Rulfo: ‘’O nos salvamos juntos, o nos hundimos 
separados. ’’ Yo prefiero que nos salvemos juntos.

REAFIRMAR IDENTIDAD NACIONAL
Pero ¿por qué saco a la luz el término ‘identidad nacio-

nal’ como herramienta para recuperar la política y formar 
ciudadanos a través del sistema educativo? Porque el in-
dividualismo que se ha apoderado de la mentalidad ciuda-
dana, ha causado grandes problemas en nuestra sociedad 
que van desde la incapacidad y la falta de voluntad de los 
ciudadanos de seguir normas con las que no se sienten iden-
tificados, hasta los problemas de corrupción generados por 
funcionarios públicos que solo ven por su interés personal 
y de partido. Por ello, el objetivo es reivindicar y recuperar 
el sentimiento de identidad nacional y tal y como ya lo dije, 
tenemos una oportunidad inmejorable.

Pero para esto, lo primero que debemos hacer, es extir-
par por completo de los términos de patriotismo e identi-
dad nacional, las ideas de racismo, extremismo, opresión, 
antisemitismo y xenofobia que incrustaron en ellos, en su 
momento, los alemanes durante la segunda guerra mundial 
y actualmente, Donald Trump con su presidencia.

La identidad nacional como pilar de la formación cívica 
va más allá de esta concepción radical del término, en la que 
se rechaza toda ‘’amenaza’’ que venga del exterior. Puede 

LAS LECCIONES DE LA PANDEMIA
>‘’O NOS SALVAMOS JUNTOS, O NOS HUNDIMOS SEPARADOS”

PorArmando Morquecho 
Camacho

Después de siete 
meses  de crisis 
sanitaria, el fac-
tor psicológico 

se hace presente y creo que 
hablo por muchos cuando 
digo que las noticias refe-
rentes al número de muer-
tos, el número de enfermos, 
el tiempo que tardará en 
desarrollarse y distribuirse 
una vacuna, los casos de 
reinfección y las batallas 
desde el campo político 
que parecen estar más en-
focadas en obtener votos a 
través de la polémica que 
en buscar cómo lograr, a 
través del diálogo, el inter-
cambio de información y 
la cooperación, diseñar una 
estrategia más sólida para 
hacerle frente a este virus, 
han llegado a un punto de 
toxicidad que nos tiene de 
malas o con angustia la ma-
yor parte del día. 

Cuando convivo con mi 
familia, con mis amigos, e 
incluso en mis publicacio-
nes en redes sociales trato 
de evitar tocar el tema del 
COVID-19 ¿me informo? 
Sí, lo hago y ustedes debe-
rían hacerlo (si es que no lo 
hacen) pero el tema prefiero 
guardármelo para mi y mis 
espacios de reflexión, ya 
que en lo social, prefiero 
hablar de cosas más positi-
vas, más alentadoras, contar 
alguno que otro chiste, ha-
blar de libros e incluso, de 
los Podcast que me gustan: 
La Cotorrisa y Leyendas 
Legendarias. 

Sin embargo, es im-
posible no hablar del CO-
VID-19  y es normal, es un 
evento extraordinario que 
en siete meses, ha logrado 
hacer lo que el socialismo y 
la izquierda no han podido 
hacer tras décadas de ‘’lu-
cha’’: poner de cabeza el 
sistema político, económico 
y social alrededor de todo el 
mundo.

El famoso COVID-19 
además de ser un evento 
extraordinario, es un evento 
sumamente complejo que 
está costando la vida de mu-
chos ciudadanos y también, 
ha estado destrozando la 

Francis Fukuyama en su libro Identidad: la Demanda de Dignidad y las Políticas de Resentimiento: ‘’Si los ciudadanos no se 
enorgullecen de su país, no se esforzarán por su provecho. ’’ 

economía de muchas familias, que trabajaron arduamente 
durante muchos años, para consolidar una situación finan-
ciera sólida capaz de hacerle frente a sus necesidades. 

Pero esta semana, no quiero y tampoco creo que valga la 
pena desgastarme y desgastarlos haciendo énfasis en todos 
los problemas que enfrenta el mundo ante la COVID-19, 
esta semana prefiero hablar de las oportunidades y de todo 
lo positivo que nos deja esta crisis, ya que tal y como lo 
dijo un físico oriundo de Ulm, en Alemania: ‘’las crisis son 
necesarias para que la humanidad avance. ’’  Y por esto, 
tenemos que aprovechar toda esta coyuntura para impulsar 
ese avance y en el caso de nuestro país, ese avance tiene que 
venir desde abajo, desde lo más profundo, tiene que venir 
primero, desde nosotros, los ciudadanos. 

GRILLAN CON LA PANDEMIA
Ya que aunque la pandemia ha exhibido en gran medida 

a nuestros gobiernos, que optando por la grilla antes que 
por el bienestar de la sociedad, han implementado estrate-
gias polémicas que más que parece estrategias sanitarias, 
parecen estrategias electorales, también ha exhibido a la 
ciudadanía que hasta la fecha y pese a los casi 80 mil muer-
tos (probablemente cuando lean esto ya habremos rebasado 
esa ‘módica’ cantidad) se niega no solo a usar cubrebocas, 
también se  niega a guardar la sana distancia y se niega a 
renunciar a ciertas ‘’comodidades’’ para salvar, que digo a 
millones, a sus familiares y seres queridos; pero eso  sí, tal 
vez los mexicanos no crean en el virus, pero no les digas 
dos veces que los termómetros borran memoria y matan 
neuronas, cuando ya están agrediendo física y verbalmente 
a quienes les quieren tomar la temperatura. 

¿Por qué señalo todo esto?  Lo hago porque en las últi-
mas semanas, mis redes sociales han estado llenas de per-
sonas, en su mayoría jóvenes, que se rehusan a renunciar 
(parcialmente) a su valiosa vida social en los antros y bares 
más laureados de Zapopan (todos saben que son antros pero 
operan como restaurantes). Y no me malentiendan, yo des-
de hace meses, he creído que la reactivación económica es 
fundamental para la recuperación financiera del Estado y 
del país, sin embargo, también creo que hay cosas que por 
su naturaleza deben esperar y ciertamente, algunas de ellas 

que suene paradójico, pero debemos entender este término 
con una perspectiva global. Vivimos en una sociedad plural 
y multicultural que nos obliga a repensar el concepto de 
nación para poder construir uno que sea capaz de albergar 
toda esta pluralidad social y cultural. 

Una vez realizado lo anterior, podremos, a través de la 
recuperación y reivindicación del patriotismo y la identidad 
nacional, construir un camino a través del cual las personas, 
sin importar sus creencias, orientación sexual e incluso, sus 
ideologías políticas y de partido, puedan relacionarse con 
la nación a la que pertenecen, ya sea por haber nacido en el 
territorio, por formar parte de una comunidad o incluso, por 
sentir lazos de pertenencia con las costumbres y tradiciones 
del país y todo esto es importante, ya que tal y como lo 
dice, Francis Fukuyama en su libro Identidad: la Demanda 
de Dignidad y las Políticas de Resentimiento: ‘’Si los ciu-
dadanos no se enorgullecen de su país, no se esforzarán por 
su provecho. ’’ 

Asimismo, este mismo proceso de reforma educativa 
que nos permita recuperar estos valores de identidad y per-
tinencia, abre por sí solo, otra gran ventana de oportunidad: 

fortalecer nuestra democracia. 

Hoy, tenemos la oportunidad inmejorable de recuperar la política y de impulsar grandes cambios en nuestro sistema educativo, 
con los cuales, se construyan las condiciones para formar mejores ciudadanos.

Vivimos en una sociedad plural y multicultural que nos obliga 
a repensar el concepto de nación para poder construir uno 
que sea capaz de albergar toda esta pluralidad social y cul-
tural. 

ARMANDO 
MORQUECHO 

CAMACHO/
CREADOR DE 

VOCES DE MÉXICO

La pandemia 
ha exhibido en 
gran medida a 
nuestros go-
biernos, que 
optando por la 
grilla antes que 
por el bienestar 
de la sociedad, 
han implemen-
tado estrategias 
polémicas que 
más que parecen 
estrategias sa-
nitarias, parecen 
estrategias elec-
torales”.

LOS DESASTRES DEL COVID
El famoso COVID-19 además de ser un evento extraordinario, es un evento sumamente 
complejo que está costando la vida de muchos ciudadanos y también, ha estado des-
trozando la economía de muchas familias, que trabajaron arduamente durante muchos 
años, para consolidar una situación financiera sólida capaz de hacerle frente a sus 
necesidades. 

EL DISCURSO POLÍTICO
Lo primero que debemos hacer, es extirpar por completo de los términos de patriotis-
mo e identidad nacional, las ideas de racismo, extremismo, opresión, antisemitismo y 
xenofobia que incrustaron en ellos, en su momento, los alemanes durante la segunda 
guerra mundial y actualmente, Donald Trump con su presidencia.

UN CONTRATO SOCIAL
La democracia es un contrato implícito entre los ciudadanos y su gobierno, según el 
cual, se renuncia a ciertos derechos para que el gobierno proteja otros derechos más 
básicos e importantes. La identidad nacional, se construye alrededor de la legitimidad 
y validez de este contrato y si los ciudadanos no creen  formar parte del mismo con-
trato, el sistema, no funcionará. 

LA IDENTIDIAD NACIONAL
La identidad nacional es una colección pluralista de intereses, opiniones y valores diver-
sos que deben de ser conciliados pacíficamente a través de los procesos democráticos, 
por eso, una cultura de tolerancia y empatía mutua debe de ser capaz de anular las 
pasiones partidistas y del individualismo. 

LOS VALORES DEMOCRÁTICOS
Y al igual que con la identidad nacional, con la demo-

cracia lo primero que tenemos que hacer, es entender que 
los valores democráticos de México y de cualquier nación 
van mucho más allá de la idea de votar y ser votado, la de-
mocracia no es un barco de un solo puerto, es un trabajo 
constante. 

La democracia es un contrato implícito entre los ciu-
dadanos y su gobierno, según el cual, se renuncia a ciertos 
derechos para que el gobierno proteja otros derechos más 
básicos e importantes. La identidad nacional, se construye 
alrededor de la legitimidad y validez de este contrato y si 
los ciudadanos no creen  formar parte del mismo contrato, 
el sistema, no funcionará. 

Los valores democráticos y de identidad nacional, están 
más unidos de lo que muchos creen y es por ello, que se 
debe de impulsar la construcción de una nación y una de-
mocracia plural, que permita a los ciudadanos encontrar es-
pacios para desarrollarse libre y plenamente dentro de una 
misma comunidad. 

Estoy convencido que las democracias no podrán sobre-

vivir si los ciudadanos no se sienten, en cierta medida, ape-
gados a las ideas de Gobierno Constitucional y de igualdad 

humana. Por ello, fortalecer, reivindicar y darle un nuevo 
camino a la identidad nacional y al patriotismo es funda-
mental. 

La identidad nacional es una colección pluralista de 
intereses, opiniones y valores diversos que deben de ser 
conciliados pacíficamente a través de los procesos demo-
cráticos, por eso, una cultura de tolerancia y empatía mutua 
debe de ser capaz de anular las pasiones partidistas y del 
individualismo. 

En la medida en la que los mexicanos nos sintamos 
miembros de una familia extendida y adquiramos altos ni-
veles de confianza entre nosotros, es mucho más probable 
no solo que apoyemos programas sociales que ayuden a los 
más débiles sino también, que acatemos estrategias sanita-
rias que busquen reducir los riesgos de contagio no solo de 
esta pandemia, también, de todas las que faltan. 

Trabajemos así y a largo plazo no solo tendremos me-
jores ciudadanos, tendremos también funcionarios públicos 
capaces de anteponer el interés colectivo por encima del 
interés personal o de partido. 

Estas, son las oportunidades que nos da la pandemia, pa’ 
esto sirve el mentado COVID-19. 

DESPUÉS DEL CORONAVIRUS
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Ella menciona que ningún caso es igual al otro, como 
todos en general somos diferentes lo cual nos convierte en 
únicos, sin embargo, algo que en la mayoría de los casos les 
es de gran ayuda el tener una rutina establecida o agendas 
que les apoyen a plasmar las actividades que tienen en su 
semana, así como cuál se realizara primero y qué después.

Para muchos niños con esta condición, la escuela es su 
única oportunidad de interacción social y el quedarse en 
casa sin una fecha o estructura los ha hecho que presenten 
crisis ansiosas, que regresen conductas que ya no presen-
taban, si la información que se recibía por la emergencia 
sanitaria para nosotros era abrumadora al llegar a ellos sin 
un filtro es bastante angustiante y preocupante.

Todas estas emociones y situaciones en la condición pi-
diéndoles que continúen con sus estudios, queriendo que 
aprenda a utilizar plataformas, cumplir con trabajos y hora-
rios en tiempo y forma, más por su ansiedad, ecolalias, es-
tereotipias no se lo permitan les genera estrés, presentando 
llanto y ansiedad, lo cual hace que los padres se abrumen 
y rompiendo nuevamente la rutina de los chicos con TEA.

Ella nos da las siguientes recomendaciones: para po-
der establecer una buena salud mental para los chicos con 
autismo es volver a realizar una agenda y rutina, dándo-
les espacios para que puedan descargar su estrés. Buscar la 
necesidad que presenta, dado por su hiper senilidad buscar 
música o texturas que le brinden paz, establecer nuevos ob-
jetivos, mantener una buena comunicación con la escuela y 
sus maestros, así como sus demás seres queridos, explicarle 
la situaciones y actividades con anticipación para que les 
ayude a readaptase.

Por último, nos damos cuenta que el estado no se en-
cuentra facultado para brindar ayuda a este tipo personas.

AUTISMO Y COVID 19
>LA HISTORIA DE MANUEL Y SU LUCHA POR VIVIR

Por Omar Becerra Partida

Soy Gloria Pérez Cosío y Sánchez, mamá de Ma-
nuel de 11 años con Trastorno Espectro Autismo, 
en nuestro caso el recibir el diagnóstico ha sido una 
experiencia diferente, para mi esposo y para mí ha 

sido una bendición, Manuel nace a las 27 Semanas de Ges-
tación, seis meses de embarazo para ser exactos, pesando 
1.400 kg y midiendo 38 ms. Requirió apoyo ventilatorio; 
a sus cinco días de nacido, todo su panorama cambió, si 
bien nacer tan pequeño no nos daba un pronóstico alenta-
dor el hecho de sufrir un neumotórax bilateral a tensión, 
un derrame cerebral y estar en paro durante 40 minutos sin 
signos vitales, eso  sí era aterrador, allí da inicio la historia 
de Manny Junior.

Estuvo tres meses en terapia intensiva tan lábil que 
pudo escuchar la voz de mamá y papá hasta el mes de naci-
do y sentir nuestras manos a los dos meses, la habitación en 
casa se convirtió en una mini terapia intensiva, fue oxigeno 
dependiente sus primeros seis meses de vida y se alimentó 
mediante sonda orogástrica durante sus primeros dos años, 
el pronóstico probable que los médicos nos daban era: pa-
rálisis cerebral, retinopatía del recién nacido que muchas 
veces termina en ceguera, ser sordo, ser mudo, Manuel solo 
movía sus ojos que siempre nos dijeron “no me rendiré”, a 
sus seis meses ingresa a Cric de Occidente, donde con la 
ayuda de Dios y decenas de especialistas fue dado de alta a 
sus dos años de edad. 

 Allí ya estábamos del otro lado, sin oxígeno, caminan-
do, hablando y lo más importante comenzó a deglutir, ya 
podía comer solo. A sus tres años inició su etapa escolar 
como cualquier niño, sin embargo,  Manuel arrojaba focos 
rojos en su conducta, le era difícil socializar y presentaba 
signos de retraso en el desarrollo, pero sabíamos que era 
distinto, era un niño “especial”; en preescolar nos reco-
miendan aplicarle pruebas psico neurológicas e ingresar a 
una escuela especializada, que resultó no ser tan especiali-
zada y nos enseñó que puede más la voluntad de una insti-
tución escolar que la preparación en el tema,  allí continua-
mos tocando puertas y buscando un diagnóstico, a sus seis 
años en el Centro Infantil para el desarrollo neuroconduc-
tual (CIDEN), después de muchos estudios y pruebas, nos 
dicen que nuestro hijo tiene Trastorno Espectro Autismo de 
alta Funcionalidad, maravilloso se nos iluminó el camino, 
llegamos a una etapa llena de retos, amándolo como siem-
pre y admirándolo cada día más por su postura y fuerza ante 
la vida. 

Actualmente Manuel cursa su sexto grado de primaria, 
en una escuela para niños Neurotípicos, con su respecti-
va adaptación curricular, es atendido en CIDEN, acude a 
equinoterapia DIF SONORA, y practica natación. Gracias 
Infinitas a sus médicos, terapeutas, maestros, familia y ami-
gos, que durante estos 11 años nos han brindado su apoyo. 
¡¡¡Vamos por más!!!

Muy interesante e ilustrativo, el testimonio de una ma-
dre, con un hijo con autismo, encontramos en México, poca 
ayuda por parte del gobierno para este tipo de situaciones.

El 2020 nos ha traído grandes cuestiones bioético- so-
ciales que no poníamos en juego realmente.

NO NOS QUEDA CLARO
El tener personas con autismo en casa ha sido un gran reto para las familias, si bien 
el estado tiene abiertos casinos, bares que se escudan vendiendo comida y centros 
comerciales, no nos queda claro, cómo las escuelas y los centro especializados en este 
tipo de situaciones no han tenido luz verde para su reapertura o por lo menos abrieron 
mucho más tarde que los antes mencionados.

ANGUSTIANTE Y PREOCUPANTE
Para muchos niños con Trastorno Espectro Autismo la escuela es su única oportunidad 
de interacción social y el quedarse en casa sin una fecha o estructura los ha hecho que 
presenten crisis ansiosas, que regresen conductas que ya no presentaban, si la informa-
ción que se recibía por la emergencia sanitaria para nosotros era abrumadora al llegar 
a ellos sin un filtro es bastante angustiante y preocupante.

Poca ayuda por parte del gobierno para este tipo de situaciones de niños enfermos con autismo.

 El tener personas con autismo en casa ha sido un gran 
reto para las familias, si bien el estado tiene abiertos ca-
sinos, bares que se escudan  vendiendo comida y centros 
comerciales, no nos queda claro, cómo las escuelas y los 
centro especializados en este tipo de situaciones no han te-
nido luz verde para su reapertura o por lo menos abrieron 
mucho más tarde que los antes mencionados.

Recordemos que son de educación especial, esto ha ge-
nerado que además de estar en emergencia sanitaria a cau-
sa por el COVID-19, que generó el distanciamiento social 
y sacar a relucir las carencias en materia social y bioética 
del estado, también generó un gran impacto importante en 
la salud mental tanto de personas neurotípicas ̈normales 
̈, como aquellas personas que presentan esta condición de 
vida.

En el caso de Autismo (TEA) el cual según el DSM-
V (Manual Diagnostico y Estadístico de los Trastornos 
Mentales), menciona que las deficiencias persisten en la 
comunicación social, así como en la interacción en diversos 
contextos, por lo cual les cuesta entender en lenguaje ver-
bal, les dé bastante ayuda utilizar imágenes (Pictogramas) 
lo cual les ayuda entender mejor su contexto y el ambiente 
del mismo.

Nos contactamos con la experta la psicóloga Mariana 
Sánchez Zazueta, ella es maestra especializada en personas 
con autismo y nos comentó que, también presenta conduc-
tas repetitivas, como por ejemplo ecolalias, estereotipias, lo 
cuales son repetir constantemente movimientos o palabras, 
todos estos se pueden presentar en diferentes cuestiones 
como que las personas con esta condición se sientan an-
siosos, con miedo, estresados, hasta felices y emocionados, 
etc.

BIOÉTICA

POR UNA RESPONSABILIDAD CÍVICA 
DECIDE PARTICIPAR EN POLÍTICA

>LO HACE POR PRIMERA VEZ 

Por Raúl Cantú

Al retirarse de los 
negocios el em-
presario jaliscien-
se Álvaro Mar-

tínez - hijo del Ingeniero 
Gustavo Martínez Güitrón, 
ya fallecido-, decidió par-
ticipar en el campo de la 
política, movido su interés 
a partir de una responsabi-
lidad cívica de velar por la 
democracia mexicana.

Y fue así como a través 
de Internet buscó proyectos 
atractivos que estuvieran ha-
ciendo algún esfuerzo para 
contrarrestar la amenaza 
contra nuestra democracia 
que cree representa el actual 
gobierno federal.

Fue así como conoció 
a México Libre, por medio 
de una búsqueda en Internet, 
dio con ellos, se registró y 
se sumó al equipo de afilia-
ciones para cumplir con los 
requisitos del registro.

Hoy Álvaro Martínez, 
que nunca en su vida había 
participado activamente en 
la política lo hace y repre-
senta a México Libre en 
Jalisco que lucha por con-
vertirse en partido político 
y que en la primera aduana 
el INE le negó el registro, y 
ahora la decisión está en el 
campo del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF).   

LA ENTREVISTA
¿Quién es Álvaro Mar-

tínez desde la óptica de Ál-
varo Martínez?

Álvaro es un ciudadano, 
preocupado por el futuro de 
México, sus instituciones y 
sus bastiones democráticos. 
Mi intéres en participar nace 
a partir de una responsabi-
lidad cívica de velar por la 
democracia mexicana. 

Tu padre fue el Ing. 
Gustavo Martínez Güi-
tron, fue diputado del 
PRI… ¿Por qué México 
Libre y no el PRI?

El contexto político ac-
tual es muy diferente al que 
se enfrentó mi papá durante 
su participación en el PRI. 
El compromiso que yo bus-
co es con el contexto actual 
y las plataformas políticas 
contemporáneas. 

Creo que el PRI en su 

UN ASUNTO DE RESPONSABILIDAD
“En calidad ya de retirado me empecé a sensibilizar sobre la importancia de la par-
ticipación ciudadana en la política actual. Fue aquí cuando entendí que era parte de 
mi responsabilidad buscar una manera de participar e integrarme activamente a un 
movimiento político”.

MÉXICO LIBRE EN JALISCO
“México Libre en Jalisco es una organización de ciudadanos preocupados por cómo se 
está haciendo política en nuestro país, nuestro estado y nuestra comunidad. Estamos 
enfocados en promover la participación de gente que nunca antes había tenido oportu-
nidad de participar en política para promover nuestra libertad democrática”.

Álvaro Martínez decidió retirarse de los negocios y ahora su 
tiempo lo destina a organizar en Jalisco a México Libre, orga-
nización creada por Margarita Zavala y Felipe Calderón, que 
luchan por el registro como partido político.

ÁLVARO MARTÍNEZ/ REPRESENTA EN JALISCO A MÉXICO LIBRE

momento ofreció a mi papá los mecanismos apropiados para 
aportar su granito de arena en su búsqueda de mejorar su co-
munidad y creo que México Libre es el proyecto que puede 
hoy en día ofrecerme esos mecanismos para contribuir mi 
granito de arena. 

 Cómo fue que te convertiste en el en el representante 
en Jalisco de México Libre.

Hace poco más de un año comencé a buscar proyectos 
atractivos que estuvieran haciendo algún esfuerzo para con-
trarrestar la amenaza contra nuestra democracia que en lo 
personal creo que representa el actual gobierno. Y así fue 
como di con México Libre, por medio de una búsqueda de 
internet, di con ellos, me registré y me sumé al equipo de 
afiliaciones para cumplir con los requisitos del registro. En 
febrero finalizamos con este trabajo, asistimos a la asamblea 
nacional y un par de meses después Felipe Calderón me bus-
có para preguntarme si estaría interesado en llevar a cabo la 
coordinación estatal de Jalisco, a lo cual acepté. 

 
ASUME RESPONSABILIDAD CÍVICA
Tu vida se ha desarrollado en el sector empresarial y 

ahora entras a la política…¿Por qué?
En calidad ya de retirado me empecé a sensibilizar sobre 

la importancia de la participación ciudadana en la política 
actual. Fue aquí cuando entendí que era parte de mi respon-
sabilidad buscar una manera de participar e integrarme acti-
vamente a un movimiento político.

¿Tu primer contacto fue Felipe Calderón o Margarita 
Zavala?

En la asamblea Nacional tuve la oportunidad de conocer 
a ambos. 

 ¿Qué opinas del ex presidente Felipe Calderón?
En mi opinión ha sido un presidente que respetaba y va-

loraba las instituciones democráticas de nuestro país. Se en-
focó a promover el estado de derecho así como el resguardo 
de las garantías individuales que garantiza nuestra constitu-
ción. 

 ¿Qué te desagrada del gobierno del Presidente López 
Obrador?

Precisamente creo que es un gobierno enfocado a des-
virtuar la soberanía de nuestras instituciones democráticas y 
de promoción económica. Me parece que su administración 

está enfocada en promover la polarización de la sociedad 
mexicana mediante un discurso y narrativa populista. 

FRENA Y SUS DEMANDAS
¿Qué opinas de Frena y Gilberto Lozano que quieren 

que López Obrador renuncie?
Creo que es un movimiento que está haciendo valer sus 

derechos en cuanto a manifestarse libremente. Creo que no 
es justo exigir la renuncia de un presidente quien fue electo 
democráticamente y que aún goza de una gran cantidad de 
simpatizantes. Finalmente, la manera para hacer valer nues-
tra opinión preferencia política constitucional y democrática-
mente es mediante nuestro sistema electoral. 

 ¿Qué trabajo realizas en Jalisco en torno a México 
Libre?

Cabe aclarar que aún somos una organización en espera 
de obtener nuestro registro, por lo cual no podemos operar 
como un partido político aún. El enfoque de nuestro trabajo 
ha estado enfocado en desarrollar una estructura operativa de 
simpatizantes y voluntarios que creen en el proyecto y están 
preparados para participar con México Libre una vez que se 
nos otorgue el registro. 

 
BUSCAN A GENTE QUE NO HA PARTICIPADO EN POLÍTICA
¿Qué es México libre en Jalisco y quiénes son sus 

miembros o militantes?
México Libre en Jalisco es una organización de ciuda-

danos preocupados por cómo se está haciendo política en 
nuestro país, nuestro estado y nuestra comunidad. Estamos 
enfocados en promover la participación de gente que nunca 
antes había tenido oportunidad de participar en política para 
promover nuestra libertad democrática y producir un proyec-
to que ayude a que más gente participe en la toma de decisio-
nes de nuestro Estado y nuestras comunidades. 

 ¿Hay ex panistas? 
Si
El ex gobernador Alberto Cárdenas y el Ing. Tarsicio 

Rodríguez, fueron los primeros promotores del Partido 
México Libre?

No. Ambos apoyaron durante la candidatura indepen-
diente de Margarita Zavala. Pero han sido ajenos a México 
Libre.

 El INE rechazó otorgarle el registro a México Li-
bre… ¿En que estatus se encuentra? ¿Podrá participar 
en las elecciones de junio 6?

Nos encontramos en un proceso de impugnación ante el 
INE liderado por el Comité Nacional desde la Ciudad de Mé-
xico. Si la resolución es favorable, si pretendemos participar 
en esta siguiente contienda electoral. 

 Un partido político se forma para llegar al poder y 
ser gobierno…Es un camino largo…¿Lo tienes claro?

 Claro, tenemos gente con gran capacidad y visión 
que se ha dado la tarea a diseñar una estrategia sólida y enfo-
cada para ir construyendo un proyecto que de manera orga-
nizada pueda llegar a formar parte del gobierno. 

 NO BUSCA SER CANDIDATO
A estas alturas de tu vida, ¿qué buscas? ¿Pretendes 

ser candidato?
No, yo lo que pretendo es participar en este proyecto para 

construir una plataforma sólida que busque como institución 
seguir velando por nuestros principios democráticos y por la 
convicción de construir un mejor México para nuestros hijos 
y futuras generaciones. 

 ¿Qué futuro le ves a México libre?
México Libre es una propuesta política contemporánea, 

lo veo en su futuro como un partido que participa de manera 
dinámica en la construcción y mejoramiento de nuestro país 
jugando un papel tanto de gobierno como de oposición. 

ÁLVARO 
MARTÍNEZ/

REPRESENTANTE 
DE MÉXICO LIBRE 

EN JALISCO

México Libre es 
una propuesta 
política con-
temporánea, lo 
veo en su futuro 
como un partido 
que participa 
de manera di-
námica en la 
construcción 
y mejoramien-
to de nuestro 
país jugando un 
papel tanto de 
gobierno como 
de oposición”.
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EMILIO ULLOA EXHORTA A COMPETIDORES DE MORENA:
RESPETAR RESULTADOS Y NO IMPUGNAR
>EL CANDIDATO A SECRETARIO GENERAL VISITA GUADALAJARA

Por Redacción

Es necesario que los competidores de la renovación 
de la dirigencia nacional de Morena respeten los 
resultados y evitar impugnar en tribunales, exhor-
tó desde Guadalajara Emilio Ulloa, quien aspira 

a la Secretaría General del Movimiento de Regeneración 
Nacional.

En conferencia de prensa llevada este domingo en la 
capital de Jalisco expresó que la elección del dirigente na-
cional y el secretario general quedará a manos de la propia 
militancia, ya que será la que arroje a los mejores perfiles 
para dirigir al partido en el poder.

Emilio Ulloa habló también de la decisión de la Supre-
ma Corte sobre la encuesta para enjuiciar presidentes. “Es 
una decisión que hay que acatarla, nada más va a ser una 
pregunta distinta no como se había planteado originalmente 
y vamos a ver si no hay apelaciones”.

Así mismo Ulloa comentó que es necesario mantener la 
unidad dentro del Partido para salir adelante.

Ulloa obtuvo el segundo lugar de la encuesta del INE 
para el proceso de renovación de la dirigencia de Morena 
con el 15.1% de las preferencias a nivel nacional.

“Yo me sujeto a la resolución, de mi parte no va a haber 
ningún proceso de impugnación quede como quede. Yo lla-
mo a todos los candidatos a que acatemos la ley”, expresó.

Dijo que después de recorrer más de 24 estados del país 
con las limitaciones que le imponen las actuales restriccio-
nes sanitarias ha constatado la preocupación de la militan-
cia de Morena fuerte y cohesionado el proyecto político de 
partido.

“Más ahora que conforme avanza el proceso de trans-
formación, más se hace público la oposición de sectores 
reaccionarios y conservadores que quisieran mantener el 
viejo régimen  de injusticia y opresión”, subrayó.

Dijo que también ve un gran optimismo y una enorme 
disposición de lucha para seguir avanzando con los cam-
bios que se han propuesto.

“Sólo espero contar con un partido unido y con una 
dirección verdaderamente preocupada por atender los pro-
blemas de la gente y de su militancia, capaz de retomar la 
iniciativa para desplegar con decisión las tareas de organi-
zación del partido y de los procesos políticos que se aveci-
nan, así como desarrollar las acciones que se requieren para 
defender y difundir las actividades de nuestro gobierno y 

QUIERE UN PARTIDO UNIDO
“Sólo espero contar con un partido unido y con una dirección verdaderamente preo-
cupada por atender los problemas de la gente y de su militancia, capaz de retomar la 
iniciativa para desplegar con decisión las tareas de organización del partido y de los 
procesos políticos que se avecinan”.

APOYAR A LA CUARTA TRANSFORMACIÓN
“Por mi parte seré congruente con lo que he expuesto públicamente en este proceso 
y refuerzo mi compromiso con la militancia, con el pueblo como una de las bases más 
sólidas de apoyo a la Cuarta Transformación del país y del proyecto de gobierno que 
encabeza el Presidente Andrés Manuel López Obrador”. 

Emilio Ulloa visitó Guadalajara y se reunió con un grupo de 
simpatizantes que forman parte de su equipo de apoyo en 
Jalisco.

PROCESO ELECTORAL DE MORENA

“Me sujeto a la resolución, de mi parte no va a haber ningún 
proceso de impugnación quede como quede. Yo llamo a todos 
los candidatos a que acatemos la ley”, expresó Emilio Ulloa 
al visitar Guadalajara.

La diputada local de Morena, Erika Pérez García, expresó su 
apoyo a Emilio Ulloa para que funja como Secretario General 
del CEN de Morena. 

José Antonio Magallanes forma parte del grupo de apoyo de 
la candidatura de Emilio Ulloa a la Secretaría General del CEN 
de Morena.Emilio Ulloa convivió con militantes y amigos de Morena de Jalisco.

contrarrestar los ataques de los adversarios.
“Por mi parte seré congruente con lo que he expuesto 

públicamente en este proceso y refuerzo mi compromiso 
con la militancia, con el pueblo como una de las bases más 
sólidas de apoyo a la Cuarta Transformación del país y del 
proyecto de gobierno que encabeza el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador”, puntualizó.

ARTURO MORONES ASUME PRESIDENCIA
DEL PRI EN SAN PEDRO TLAQUEPAQUE

>REACTIVAN COMITÉ MUNICIPAL DEL PRI

Por Redacción

Con el objetivo de crear canales de comunicación 
y enlace entre políticos y sociedad el pasado vier-
nes  se tomó protesta al Comité Directivo Mu-
nicipal: al presidente Arturo Morones Vargas, a 

la secretaría general Rosario Vázquez Flores y a los 199 
representantes seccionales del PRI en San Pedro Tlaquepa-
que para el periodo 2020-2023.

 El regidor Alfredo Barba Mariscal dio banderazo de 
salida a la estructura del PRI en San Pedro Tlaquepaque 
que participará en el proceso electoral que culminará con 
las elecciones del 6 de junio del próximo año.

El regidor Alfredo Barba Mariscal les tomó la protesta a los nuevos integrantes del Comité del PRI en Tlaquepaque que encabezan de presidente  Arturo Morones Vargas y Rosario Vázquez 
Flores en la secretaría general.

PROCESO ELECTORAL ELECCIONES 2021

Los 199 representantes seccionales del PRI en San Pedro Tlaquepaque para el periodo 2020-
2023 rindieron su protesta.

Alfredo Barba Mariscal al dirigir su mensaje les pidió a la estructura del PRI entrega y compromiso.

 En el evento estuvo 
presente Juan José Cedillo, 
Presidente de la Red de Jó-
venes en el Estado, quien 
tomó protesta comité.

 Cabe mencionar que el 
evento se llevó acabo con 
todos los protocolos de la 
contingencia sanitaria para 
evitar la propagación del 
COVID-19.

Alfredo Barba Mariscal con mujeres priistas que forman parte de la estructura del Comité 
Municipal del PRI en Tlaquepaque.
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Es urgente impulsar reformas normativas a mediano 
plazo de la Ley Orgánica del Poder Judicial y sus reglamen-
tos, asimismo se deben elaborar manuales de operación, 
flujogramas de la correcta actividad jurisdiccional, diseño, 
operación y sistemas necesarios para implementar el uso 
cabal de las tecnologías de la información en plataformas 
de seguimiento de tocas y quejas en materia de combate a 
la corrupción en las que el usuario pueda interactuar en su 
implementación y seguimiento.

Es obligada una estrategia de vinculación interinstitu-
cional con enfoque multidisciplinario por parte de las auto-
ridades locales en el ámbito de sus competencias en coor-
dinación cercana y permanente con la ciudadanía, para la 
identificación, seguimiento sanción y erradicación de prác-
ticas de corrupción en la vida pública del Estado de Jalisco. 

Es necesario emprender acciones transversales y coor-
dinadas entre los órganos de la institución que garanticen la 
calidad de los procesos y tramites jurisdiccionales a través 
de la incorporación de medios tecnológicos que permitan el 
monitoreo de indicadores precisos como lo son el número 
de quejas y denuncias presentadas en contra de servidores 
públicos del Poder Judicial del Estado por presuntos actos 
de corrupción, las acciones y recomendaciones así como 
el grado de cumplimiento o de adhesión a las mismas por 
parte de la autoridad competente en la materia, en donde el 
ciudadano participe decididamente.

Es prioritario promover por todos los medios un amplio 
catálogo de  buenas prácticas en materia de combate a la 
corrupción, como podrían ser las campañas de concientiza-
ción y socialización de la cultura de la legalidad.

Es un reto pendiente el impulsar de inmediato la aper-

SE REQUIERE UN SISTEMA JUDICIAL 
ANTICORRUPCIÓN INDEPENDIENTE

>EL TRÁNSITO SIN RETORNO A LA JUSTICIA DIGITAL

Por Luis Enrique Villanueva 

El Estado de Jalisco 
fue la cuarta en-
tidad en aprobar 
la reforma cons-

titucional en materia de 
combate a la corrupción, un 
año después de aprobada, 
dentro del periodo de cum-
plimiento a lo establecido 
en ella, se integró un Siste-
ma Estatal Anticorrupción 
y se trazaron actividades 
institucionales para inves-
tigar, prevenir y sancionar 
actos de corrupción, como 
un sistema ampliamente 
articulado por institucio-
nes públicas; entre ellas, en 
representación del Poder 
Judicial, el Consejo de la 
Judicatura.

Desde su puesta en ope-
ración, se han implemen-
tado diversas estrategias 
para facilitar la prevención 
e identificación de los actos 
de corrupción en la admi-
nistración pública que im-
porta obligaciones a todos 
los sujetos obligados del 
Estado a tener en considera-
ción para el manejo interno 
de las instituciones.

Sin embargo, encontra-
mos retos muy importan-
tes que permanecen firmes 
y que pareciera que no se 
hace mucho por atenderlos, 
como lo es la impunidad 
que se deriva de las conduc-
tas corruptas.

La organización impu-
nidata, conceptualiza  a la 
impunidad como una falta 
de sanción ante una conduc-
ta irregular que genera una 
responsabilidad penal, civil, 
administrativa o de Dere-
chos Humanos y sus per-
petradores escapan de toda 
investigación, detención, 
sanciones adecuadas, e in-
cluso de indemnizar el daño 
causado a sus víctimas.(IM-
PUNIDATA, 2020)

El índice Global de Im-
punidad (IGI-MEX, 2019), 
establece que México es 
más impune que hace dos 
años, pues el 99% de los de-
litos denunciados permane-

IMPUNIDATA
La organización impunidata, conceptualiza  a la impunidad como una falta de sanción 
ante una conducta irregular que genera una responsabilidad penal, civil, administrati-
va o de Derechos Humanos y sus perpetradores escapan de toda investigación, deten-
ción, sanciones adecuadas, e incluso de indemnizar el daño causado a sus víctimas. 
(IMPUNIDATA, 2020)

EL FENÓMENO DE LA CORRUPCIÓN
El lesivo fenómeno de la corrupción debe analizarse a la luz de la relación Agente 
corrupto-Agente corruptor, es decir, debe equipararse con un engrane que funciona 
como parte de una maquinaria que se lubrica con una intensa cadena de actos en los 
que intervienen tanto el que lo realiza materialmente como el que lo incita, lo facilita 
o se beneficia de él.

UN MÉXICO MÁS IMPUNE
El índice Global de Impunidad (IGI-MEX, 2019), establece que México es más impune que 
hace dos años, pues el 99% de los delitos denunciados permanecen impunes, al interior, 
Jalisco ocupa el lugar número 13° debiendo señalarse que mientras la media en el país 
es de 69.84% en Jalisco lo es del 69.69%.

URGEN REFORMAS 
Es urgente impulsar reformas normativas a mediano plazo de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial y sus reglamentos, asimismo se deben elaborar manuales de operación, flujo-
gramas de la correcta actividad jurisdiccional, diseño, operación y sistemas necesarios 
para implementar el uso cabal de las tecnologías de la información en plataformas de 
seguimiento de tocas y quejas en materia de combate a la corrupción en las que el 
usuario pueda interactuar en su implementación y seguimiento.

La sociedad percibe a la corrupción y sus consecuencias, como la impunidad y el uso político de la justicia,  como las 
principales causas de la ineficacia de la justicia, subraya el magistrado Luis Enrique Villanueva.

cen impunes, al interior, Jalisco ocupa el lugar número 13° 
debiendo señalarse que mientras la media en el país es de 
69.84% en Jalisco lo es del 69.69%.

En ese tenor, para efectos del análisis del presente ru-
bro se debe resaltar la correlación que guarda la percepción 
social de las formas de corrupción e impunidad, traducidas 
en resumen en la falta de una cultura de legalidad, la falta 
de confianza ciudadana y la opacidad en los procedimien-
tos judiciales, lo que incide directamente en la merma en 
la  competitividad del país, al traer aparejadas conductas 
típicas como Peculado, Cohecho, Tráfico de influencias y 
otras  prácticas clientelares.

A partir de las anteriores referencias se puede estable-
cer la magnitud del reto que enfrenta no solo Jalisco, sino 
también México y el mundo entero, por lo que el lesivo 
fenómeno de la corrupción debe analizarse a la luz de la 
relación Agente corrupto-Agente corruptor, es decir, debe 
equipararse con un engrane que funciona como parte de una 
maquinaria que se lubrica con una intensa cadena de actos 
en los que intervienen tanto el que lo realiza materialmente 
como el que lo incita, lo facilita o se beneficia de él.

La sociedad percibe entonces a la corrupción y sus 
consecuencias, como la impunidad y el uso político de la 
justicia,  como las principales causas de la ineficacia de la 
justicia.

ACCIONES QUE SE DEBEN EMPRENDER
 En atención a ese escenario, resulta necesario 

emprender acciones que reviertan esa tendencia, siendo al-
gunas de las medidas enunciativas más no limitativas, las 
siguientes:

LUIS ENRIQUE 
VILLANUEVA 

GÓMEZ/
PRESIDENTE DE 

LA CUARTA SALA 
CIVIL DEL STJE

Se requiere de 
un sistema judi-
cial anticorrup-
ción sustentado 
bajo los prin-
cipios de Inde-
pendencia, en-
tendida como la 
garantía judicial 
instaurada para 
asegurar la pro-
bidad en las ac-
tuaciones judi-
ciales mediante 
el sometimiento 
de los imparti-
dores de justicia 
a la constitución 
y las leyes, sin 
tomar en cuen-
ta injerencias 
de factor ajeno 
alguno, ya sea 
estatal o parti-
cular”.

ANÁLISIS DEL MAGISTRADO LUIS ENRIQUE VILLANUEVA

tura de canales efectivos de comunicación, que generen un 
clima de confianza y transparencia, es decir, se debe apos-
tar por generar indicadores de medición con un sistema de 
seguimiento en tiempo real que permita medir de manera 
constante y permanente los trabajos que se realizan.

En resumen, para combatir el grave flagelo de la co-
rrupción en la administración de justicia, se requiere de un 
sistema propio, articulado a partir de un marco jurídico efi-
cientado y homologado con las reformas federales y locales 
anticorrupción, el uso y aplicación de las tecnologías de la 
información en cada uno de los procedimientos judiciales 
y administrativos que permitan su concentración, clasifica-
ción y consulta a través de plataformas claras completas y 
abiertas a la interacción de la sociedad organizada, que la 
ciudadanía se organice para dar seguimiento a ese sistema 
judicial anticorrupción y sea parte además de la substancia-
ción de las quejas y procedimientos administrativos abier-
tos en contra de servidores públicos judiciales. 

Se requiere de un sistema judicial anticorrupción sus-
tentado bajo los principios de Independencia, entendida 
como la garantía judicial instaurada para asegurar la probi-
dad en las actuaciones judiciales mediante el sometimiento 
de los impartidores de justicia a la constitución y las leyes, 
sin tomar en cuenta injerencias de factor ajeno alguno, ya 
sea estatal o particular, que pudiera distorsionar su criterio 
puramente jurídico y, en consecuencia, subordinar el dere-
cho a intereses incompatibles con el bien público; Imparcia-
lidad, para que se juzgue con rectitud, omitiendo designio 
anticipado o prevención a favor o en contra de las partes 
para evitar ventajas o privilegios que la ley no permita, su-
perando los prejuicios que puedan incidir indebidamente en 
la apreciación de los hechos y en la valoración de las prue-
bas, así como en la interpretación de la ley; y Objetividad, 
esto es, actuar con serenidad y equilibrio interno, desprovis-
to de perjuicios para emitir fallos orientados en el derecho 
y no en función de su modo personal de pensar o sentir. 
Tratar con respeto a los ciudadanos, escuchar con atención 
y apertura de entendimiento sus planteamientos y dialogar 
con razones y tolerancia para tomar decisiones buscando 
siempre la realización del derecho.

Un sistema judicial anticorrupción que incorpore trans-
versalmente: 

Las reformas judiciales en armonización legislativa 
Para que se eliminen las potenciales condiciones de ac-

tos irregulares desde la relación entre poderes públicos.
Desarrollar propuestas de iniciativas de creación y re-

forma de legislación estatal que puedan mejorar el funcio-
namiento de la institución y sobretodo la aplicación de la 
justicia según su especialidad, con la participación de las 
barras y colegios de abogados y notarios entre otros grupos 
organizados.

Implementar por ley mecanismos de participación de 
las barras y colegios de abogados, litigantes y la ciudadana 
en general en los proyectos de mejora de los procedimien-
tos de tramité administrativo judiciales.

Imponer a los organismos especializados del Poder 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, la obligación de realizar 
estudios e investigaciones comparativas entre instituciones 
similares en el país y el extranjero que nos permitan dimen-
sionar el rendimiento de nuestras propias instituciones de 
justicia.

Generar las modificaciones legales necesarias para mo-
tivar el respeto y auténtico cumplimiento de la carrera judi-
cial prevista por la Ley, como único mecanismo de perma-
nencia y promoción como servidor público judicial. 

Es decir,  que la participación ciudadana en los proce-
sos de homologación, creación y reforma de la legislación 
en materia de justicia sea una realidad para enriquecer los 
trabajos legislativos con opiniones acerca de las dificultades 
de litigantes y usuarios en aspectos procesales que con su 
mejora, darían agilidad y oportunidad a la resolución de las 
controversias jurídicas de los jaliscienses.

La rendición de cuentas como principio ineludible 
Propiciando la creación de un Observatorio Ciudadano 

del Poder Judicial, en el que la participación plural de ope-

radores del derecho y sociedad en general, permita medir en 
tiempo real el funcionamiento a detalle de la institución y 
sus funcionarios, generando informes, reportes y denuncias 
en su caso. 

Dando vida a una Contraloría Social o Ciudadana, para 
que en cada uno de los tribunales de justicia del Poder Ju-
dicial sea incorporado un  órgano denominado Contraloría 
Social o Ciudadana que se integraría en forma honoraria, 
esto es sin cobro de sueldos, por representantes de la so-
ciedad organizada  (colegios , cámaras, universidades) y 
un representante de cada institución que conocerá de las 
quejas que los ciudadanos podrán presentar ante ellos di-
rectamente sobre actuaciones anómalas de empleados y  
funcionarios públicos judiciales en el ejercicio de sus fun-
ciones, desahogando los procesos que podrán culminar con 
amonestaciones públicas o privadas, suspensiones o desti-
tuciones impuestas por las propias instituciones además de 
las respectivas denuncias penales.

Porque un elemento indispensable para contar con Po-
der Judicial eficiente y honesto es sin duda la colaboración 
y confianza de la sociedad en sus instituciones jurisdiccio-
nales, que requieren no sólo del profesionalismo, honesti-
dad y capacidad en las actuaciones y resoluciones de los 
tribunales, también se hace necesario un sólido y amplio 
flujo interactivo de información para que se conozca y re-
troalimente la  importante función  de administrar justicia. 
Porque poner a disposición de la sociedad, la información 
del trabajo y la administración y aplicación de los recur-
sos públicos, no solo es un imperativo legal, también debe 
ser una actitud permanente en las dependencias oficiales de 
cualquier nivel de gobierno dado que  en ello estriba uno 
de los reclamos más álgidos de los jaliscienses a sus insti-
tuciones.

Estar abiertos a atender y proporcional cualquier ne-
cesidad de información que no comprometa la seguridad 
jurídica de las partes y la violación de sus derechos, es una 
responsabilidad que debe asumirse por las instituciones ju-
diciales sin restricciones ni evasivas.

Transitar sin retorno a la justicia digital 
Facilitando el acceso a la justicia mediante la utilización 

de las más modernas herramientas y figuras jurídicas que 
inhiban actos de corrupción e impunidad.

Implementando autenticas plataformas de gestión judi-
cial que permitan dar seguimiento en línea del estatus de 
cada uno de los asuntos de los que conocen tantos jueces 
como magistrados.

Mediante mecanismos administrativos que aseguren 
mantener informados a los usuarios y operadores del dere-
cho de las más recientes reformas federales y estatales y la 
forma en que los órganos jurisdiccionales las perciben para 
uniformar criterios de interpretación. 

Con plataformas electrónicas que registren el tramite y 
cada una de sus etapas de los procesos de queja en contra de 
los servidores públicos para que abiertamente se conozca el 
resultado y las razones que llevaron a ello.

Porque el aprovechamiento de los avances tecnológicos 
en las actividades cotidianas y la implementación de herra-
mientas electrónicas para la gestión judicial, debe ser una 
constante en los órganos jurisdiccionales, a fin de acercar  
la justicia a la sociedad y generar mejores controles que in-
hiban conductas irregulares.

Promoviendo la cultura de la legalidad 
Virtud a que en la medida que los jaliscienses conoz-

can las responsabilidades, alcances y facultades del Poder 
Judicial, estarán en posibilidades de evaluar, reclamar y re-
conocer con conocimiento y justificación el desempeño de 
jueces y magistrados en una retroalimentación simultanea 
permanente y virtuosa. Porque en conjunto, una cultura de 
la legalidad facilita enormemente al estado y a la sociedad 
diseñar con tranquilidad y confianza el trazo que debe se-
guir rumbo al desarrollo al que legítimamente se aspira. 

Porque mediante la utilización de las utilerías tecnológi-
cas más novedosas para difundir el accionar jurisdiccional y 
la comunicación de las actividades, funciones, necesidades, 
limitaciones y novedades de los órganos del poder judicial, 
se facilitarán gradualmente la socialización y el reconoci-
miento de la importancia de la difícil función de administrar 
justicia.

La consolidación del estado de derecho pasa forzosa-
mente por la participación activa e infranqueable de todos 
los componentes de la sociedad jalisciense, es por ello que 
reitero la apertura del modelo de gobernanza a todas las 
aportaciones, críticas y comentarios, siempre serán bienve-
nidas.

Infografía sobre principios del Modelo de Gobernanza Judicial.
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Resulta sumamente interesante el tema sobre la consulta ciudadana propuesta 
por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador con respecto 
a enjuiciar a los ex presidentes de México y es la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) quien declara procedente la consulta completamente consti-

tucional, pero reformula la pregunta para la consulta popular fundamentada en el artículo 
35 de nuestra Carta Magna.

En este sentido, se deberá dividir para la correcta discusión las atribuciones y funcio-
nes de dos poderes involucrados en este tema el Poder Ejecutivo Federal y el máximo 
órgano de justicia e interpretación de la ley en el país la SCJN, así podremos obtener y 
deducir que lo que el gobierno federal buscaba era acreditar como constitucional una con-
sulta ciudadana mediática polarizadora que costará dinero a la nación y que tenía como 
fin grabar en la ciudadanía el hartazgo generalizado que lo llevó al poder, haciendo un 
recordatorio nacional de otras administraciones que hoy son oposición con una consulta 
que tal vez no lleve a prisión a nadie.

Deberemos tener en cuenta que además se replanteó la pregunta dejando fuera el 
señalamiento directo a los ex presidentes, pues así no existiría un ejercicio democrático 
de participación ni constitucional, en lo práctico solo era un gran recordatorio que pre-
tendía el gobierno de López Obrador de lo que vivimos en otros gobiernos a modo de 
repaso para estas próximas elecciones intermedias en el país, en conclusión aunque el 
país entero diga que sí a lo que intentaba el Presidente, en ningún momento nos convierte 
en jueces o fiscales, hasta el punto de 
abrir la reja de una celda para alguno 
de los ex presidentes.

Son los derechos ciudadanos y 
la constitucionalidad materia de es-
tudio para la SCJN en este efecto la 
pregunta original que planteó el Pre-
sidente para la consulta era: “¿Crees 
que Andrés Manuel López Obrador, 
presidente de México, debe de pro-
mover que se juzgue para que haya 
justicia y no solo se persiga a ‘chi-
vos expiatorios’ y se revisen las res-
ponsabilidades en delitos de corrup-
ción y otros delitos a Carlos Salinas, 
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto? 
¿Sí o no?”, un cuestionamiento di-
recto maquiavélico y tendencioso en 
materia electoral en el que se podría 
localizar violación a derechos hu-
manos y anti constitucionalidad evi-
dentemente, una pregunta que sería 
tachada de ilegal. 

El análisis de la SCJN, al final 
resultó fino y correcto, no podían 
declarar anticonstitucional, aunque 
los elementos de la primera pregun-
ta resultaban ideales para un análisis 
jurídico profundo que le desestimara 
por una abundancia de circunstancias 
lógicas de la interpretación de la ley, 
la SCJN prefirió replantear a una pregunta constitucional, cuyo efecto es sólo la recolec-
ción del sentir de nuestro país con respecto a la política gubernamental mexicana ejercida 
por las administraciones anteriores, por lo que en pocas palabras lo volvieron constitu-
cional y de participación democrática e hicieron justicia al darle a cada quién lo que le 
corresponde. 

Si bien es cierto que la participación ciudadana es una herramienta de importante 
calibre para formar democracia, también lo es que es fácil simularle e invocarla para auto 
generase percepción previa a alguna etapa de elecciones, quizás si fuéramos un poco 
menos paternalistas en materia política y analizáramos las situaciones que nos crean de 
manera intencional y que no tienen nada que ver con la búsqueda de la justicia, sino con 
la aprobación ciudadana y la apreciación positiva porque se aproxima el tiempo de urnas, 
veríamos este tema de manera más fría y menos como un triunfo político, México tiene 
graves problemas en este preciso instante que deben ser atendidos de manera inmediata 
por este mismo gobierno que nos simula cada vez más que hace lo que debe.

La SCJN prefirió darle un esbozo válido, la reestructuraron como debe ser una pre-
gunta para consulta popular, apuntaron a la participación ciudadana respetando los li-
neamientos constitucionales para que la consulta solicitada se lleve a cabo abonando a 
la democracia y la participación social, sin trastocar en lo mediático de la anterior, así de 
esta manera ni con dios ni con el diablo, por lo que la pregunta para dicha consulta quedó 
así : “¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones pertinentes, con 
apego al marco constitucional y legal, para emprender un proceso de esclarecimien-
to de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los actores políticos, 
encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las posibles víctimas?” 

Aprendamos a distinguir el pensamiento político del legal para entender entre lo que 
debe ser y lo que será. 

El primer día de octubre, la Suprema Corte de Justicia resolvió que es constitucio-
nal que se convoque al pueblo para que decida si se aplica la ley a los expresi-
dentes, cediendo así a la presión presidencial. 

El mismo día, la Cámara de Diputados discutió la extinción de 109 fidei-
comisos y la concentración de los recursos contenidos en los mismos en la Secretaría de 
Hacienda esperando sea aprobado por la mayoría el próximo martes. 

Antes, el Consejo General del INE, negó el registro como partido político a la asocia-
ción política México Libre, encabezada por el matrimonio Calderón, la única organización 
que articula un movimiento opositor. En suma, todo lo que ha propuesto lo ha conseguido, 
reformas legales, recortes y austeridad en la administración pública, dominio o alienación 
de los órganos e institutos independientes, canalización de recursos incesante y prioritaria 
a sus proyectos insignia. En resumen, el andamiaje legal y político de la transformación 
pregonada está en marcha, su autoridad se impone, o la impone usando toda la fuerza del 
Estado y acumula hoy, el más grande poder político del siglo XXI.

Sin embargo, hay algunas aristas 
que no ha conseguido dominar, en 
particular la de la prensa y su actitud 
crítica, en cuyas plumas él advierte 
a adversarios embozados y a intere-
sados en preservar canonjías y pri-
vilegios económicos. Convierte en 
ataques directos a su persona, los se-
ñalamientos sobre las consecuencias 
que están teniendo sus decisiones y 
lo poco reflexivas que parecen sus 
disposiciones de política económica 
y administrativa. Acusa ser el Presi-
dente más atacado en los últimos 100 
años, y por ello, condena y sataniza 
a intelectuales y críticos, etiqueta, 
nombra y descalifica a medios que 
señalan, con fundamentos, falta de 
orden y control en sus programas 
sociales, improcedencia de políticas 
estatizadoras en materia energética, falta de apoyos a la planta productiva nacional, esca-
moteo de recursos a la investigación científica y a la cultura, y recientemente una inexpli-
cable actitud permisiva a los actos de corrupción que perpetran sus allegados y ministros. 

El Presidente señala y pelea pero no discute ni debate, ofrece respuestas coloquiales a 
preguntas que intentan que se aborden los verdaderos problemas que están afligiendo a la 
nación; para el Presidente vamos bien y se proyecta con promesas renovadas y no cum-
plidas, acerca de un crecimiento que no existe, de una inversión privada que no llega, de 
generación de empleos formales que no sucede, de una pandemia “controlada” pero que 
ya acumula 78 mil muertos y casi 800 mil contagiados y un país que no crece a pesar de 
sus reformas y transformaciones administrativas.

Tenemos entonces a un Presidente al que le va bien, políticamente muy bien, pero un 
país al que le va mal, muy mal y una administración en la que la inflación ya rebasó los 
parámetros del Banco de México y el costo de los servicios, electricidad, gas, gasolina, 
van en aumento; que no ofrece alternativas ni apoyos para la recuperación, muy solidaria 
con los pobres a los que les aliviana la carga de sus bajos ingresos, pero no crea oportuni-
dades para que dejen de serlo. Muy orgullosa de nuestra tradición nacionalista pero muy 
obsequiosa y humilde con el Presidente vecino, arrogante y grosero. Muy enemigo de la 
corrupción y la impunidad pero sin que en dos años haya consignado a ninguno de los 
corruptos señalados por él, utilizando el tema para su promoción política y electoral.

Sí, al Presidente le va bien, le han aprobado y concedido todo lo que ha requerido para 
llevar a cabo su personal proyecto de transformación, proyecto que por cierto, no muestra 
hasta ahora resultados positivos en ningún rubro, solo compromisos cumplidos a medias 
en cuanto a logros y completos en cuanto a destrucción de lo establecido. Cierto es que la 
ferocidad de la pandemia que atravesamos ha frenado a todas las naciones, pero el dete-
rioro de la economía nacional ya venía sucediendo desde el año anterior y esta adminis-
tración se ha caracterizado por negar apoyos a la planta productiva para la protección del 
empleo y ahora, en la nueva normalidad, por la falta de planes y acciones para recuperar 
el crecimiento. 

Con un presupuesto de subsistencia, en el que la inversión pública productiva es mí-
nima y la concentración de recursos en una bolsa discrecional es opaca, la incertidumbre 
priva y la desconfianza aumenta. Un amplio sector de inversionistas privados aún man-
tiene la esperanza en que pueda haber una apertura en sectores estratégicos, pero esto 
difícilmente sucederá. La transformación que se opera indica un regreso de la presencia 
dominante del Estado, aunque esto sea un mal negocio. 

Un gobierno con finanzas exiguas, con ideas limitadas en el mejor de los casos, e 
improcedentes e ineficaces en otros, no ofrece la confianza suficiente como para esperar 
una recuperación pronta del país y una mejora en las condiciones personales de sus ciuda-
danos, es una transformación donde todo parece sujeto al azar y generalmente cuando se 
apuesta se pierde…aunque al Presidente, políticamente, le vaya bien.

OPINIÓN OPINIÓN

Todavía la mayoría de los seguidores de FRENA (Frente Nacional Anti-AMLO) 
no han querido entender que hoy por hoy hay leyes y reglamentos vigentes que 
no permiten la renuncia a cargos de elección popular y mucho menos el poder 
eliminar el cargo de Presidente de la República, salvo por causa grave y con 

resolución de sentencia condenatoria.
El intento que han estado haciendo sus dirigentes y como cabeza visible Gilberto 

Lozano, quien por ciento en ocasiones se ha pasado de soberbio y grosero con reporteros 
y otras personas, además que está sembrando falsas esperanzas a la población que está 
en contra de la forma de gobernar Andrés Manuel López Obrador.

El tiempo dará la razón y las personas de FRENA, podrían sufrir el mismo descalabro 
que sufrieron los nueve necios gobernadores que hace meses querían a como diera lugar 
que el Presidente AMLO, corriera al subsecretario de Prevención y Promoción de Salud 
de la misma Secretaría Federal, Hugo López-Gatell Ramírez, al que lejos de sacarle la 
“tarjeta roja” lo premió con la influyente y poderosa Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS).

Luego entonces el político-médico fue premiado y continúa en vertiginoso ascenso y 
no tardará en ser el oficial titular de la importante Secretaría Federal, en substitución del 
arrinconado y gris secretario Jorge Carlos Alcocer Varela.    

Regresando al tema de FRENA, 
se ha notado la presencia de segui-
dores en el zócalo de la Ciudad de 
México, donde miles se han reunido 
más de los que las autoridades quie-
ren reconocer y han puesto en entre-
dicho parcial al Primer Mandatario 
quien hace unos días dijo que si una 
marcha o manifestación de más de 
100 mil personas se iría a su casa, 
pero también con encuesta que no lo 
favorezca que es otra “aduana” por 
pasar quienes exigen que renuncie.

Mientras AMLO, se sigue “pi-
torreando” de los manifestantes de 
FRENA, en diferentes medios se 
publican nombres de presuntos ac-
tivistas y financiadores de la agru-
pación como y se dijo de Gilberto 
Lozano, quien fue parte del Consejo 
de Administración de poderosa fir-
ma regiomontana Femsa y quien 
también es fundador del Consejo 
Nacional Ciudadano. 

Supuestamente Frena está inte-
grado por 67 miembros que se de-
claran apartidistas y dicen que nadie 
los patrocina, pero se menciona a 
Pedro Luis Martín Bringas, quien 
hace poco dejó el Consejo de Admi-
nistración de las tiendas Soriana.

Por lo pronto muchos jóvenes 
se han prestado para ser “carne de 
cañón” en la intentona de querer 
sacar de la Presidencia de la Repú-
blica a Andrés Manuel López Obra-
dor, pero eso todavía está “en chino” 
para lograr su objetivo.

Mientras tanto AMLO, hasta 
parece que se burla de ellos al de-
cirles a los que llama “conservado-
res, hace unos días comentó: “No 
coman ansias, habrá revocación de 
mandato” 

Lo principal es que la “sangre no 
llegue al río” y que sea en forma ci-
vilizada la petición y manifestación 
de que deje el gobierno el tabasque-
ño, pero él sigue haciendo lo que le 
pega en gana en la administración pública federal como ha sido la desaparición de 109 
fideicomisos y de las miles de escuelas que operaban con el sistema de “tiempo comple-
to” para la mejora de ciento de miles de niñas y niños y de sus padres.

El dinero cada vez alcanza menos para sus faraónicas obras y caprichos de su sexenio 
pero no deja de recalcar que son muy necesarios, una refinería, el aeropuerto internacio-
nal en la Ciudad de México y una ruta de tren en el sur de nuestro país.

Finalmente habló, fuerte y claro, se quitó la investidura y mandó un  cañonazo a 
los que se dicen sus seguidores, que por abajo del agua andan tirando patadas y 
codazos para comerse rebanadas mas grandes del pastel. 

Debe ser muy difícil, ver que los alumnos no aprendieron nada. Lo que su-
cedió en Morena, es muy simple de explicar, un maestro de capitanes de barcos, durante 
mas de 20 años se dedicó a querer tener su barco y a enseñar a sus amigos,  alumnos y 
seguidores a que condujeran esas grandes naves, pero ahora que el se ha tenido que ir a 
capitanear un barco mas grande, resulta que los alumnos no han sabido zarpar a la mar, 
en realidad, no aprendieron a ser capitanes y se han dedicado a nadar de muertito.

MUCHO PUEBLO PARA TAN POCOS DIRIGENTES
Muchas veces nos hemos preguntado que pensará AMLO de sus partidarios, de los 

líderes de Morena y ahora nos lo ha dejado claro. No  es posible que en más de un año,  
no han podido renovar la dirigencia. No han podido destetarse, no saben caminar solitos. 
Son dirigentes que no están a la altura del pueblo. La frase es determinante. “Que no 
estén pensando que son indispen-
sables, insustituible”. Quien sepa 
escuchar que escuche. El Presidente 
no está nada contento con el partido 
que formó. Es una aberración que 
durante tanto tiempo, no hayan po-
dido llenarse de humildad y aceptar 
el liderazgo de gente buena y pro-
bada que tienen en el partido, como 
un Leonel Godoy, que ha preferi-
do renunciar a su alto cargo al ver 
la poca disposición al diálogo que 
han demostrado los diferentes gru-
pitos. Todos quieren manejarse con 
el concepto de “hágase la voluntad 
del señor, pero en los bueyes de mi 
compadre”. 

LAS CULPAS DEL JEFE
Las  señales en el juego del beis-

bol son de primera importancia y en 
este caso o no se han sabido enviar las señales adecuadas o simplemente, los jugadores 
del cuadro no se las aprendieron. El Presidente ha dicho públicamente que se desliga de 
las funciones partidarias y la mayoría no lo creían y estaban esperando que el tomara 
decisiones por abajo del agua. Por otra parte, el ahora  líder  moral de Morena,  ya se 
encuentra copado, encerrado, por varios grupitos que le hablan al oído y que “ponen cara 
de yo no fui”, pero se encuentran tratando de meterle la mano al pastel, andan navegando 
con bandera de inocentes, pero es bien sabido que tienen operadores políticos en toda la 
república y le siguen haciendo mucho daño  un proyecto de nación que están ensuciando 
con sus actos. Necesita AMLO, dar un manotazo, pegar un escarmiento a sus colabora-
dores cercanos, que quieren manejar la política de los estados, como por ejemplo Jalisco.

LA JUSTICIA NO SE CONSULTA
Mucho sabrán de leyes los magistrados, pero poco entienden de lo que sucede en el 

país. por lo menos cinco de ellos, en verdad piensan que el movimiento de juntar firmas 
para que sean juzgados los presidentes que nos han dejado en la ruina es una intervención 
a “su sagrada investidura” y sacan toda su sapiencia para defender su espacio de poder. 
Nunca entendieron nada. 

Lo que verdaderamente ha sucedido es que el pueblo les está gritando en su cara, que 
dejen de “hacerse que la virgen les habla” y se pongan a realizar el trabajo por el que se 
les paga. El sistema de justicia es inoperante y si no aceptan este hecho, seguirán vivien-
do en un paraíso ficticio. Lo que la gente les está diciendo es “que pongan sus barbas a 
remojar”. Lo que quiere el pueblo es que se acabe la impunidad de los políticos y que se 
barran las escaleras de arriba para abajo. 

Nunca se dieron cuenta que los ladrones de la nación se volvieron intocables y ahora 
piden que no se les invada su espacio, mientras que hasta hace poco, se dedicaron a 
buscar padrinos para que les dieran el hueso. En México, la realidad es que el poder ju-
dicial es inoperante, los juzgados están llenos de injusticias, de compadrazgos, de tratos 
en lo oscurito. Es la última oportunidad que el pueblo les otorga para que juzguen los 
delitos y no a las personas y sus cargos de poder o sus influencias. De no ser así, en algún 
momento, habrá que buscar reformar las leyes y quizá tendremos que entrar en algún 
sistema donde el pueblo sea el que elija a sus  encargados de proveer justicia, o cualquier 
otro sistema alterno, porque este no está funcionando. Por lo pronto, que se guarden su 
sabiduría y que acepten que se han estado haciendo de la vista gorda, para no juzgar a 
los presidentes y a muchos políticos e influyentes que se han hartado de hacerle daño a 
la nación. Ese, es el mensaje.

EL CUBREBOCAS DE TRUMP
Mas pronto cae un hablador. El virus no respeta ni carteras ni poder. Tanto anduvo  

poniendo el mal ejemplo, hasta que se contagió. Así entramos a una nueva etapa en don-
de varios países como España, están viendo una alza en el numero de contagios y algo 
tenemos que hacer para disciplinarnos todos y entender que esto, va en serio. Como dijo 
el chinito. Copelas o cuellos.

Nos encontramos en cualquier momento.

LOZANO Y LOS DE FRENA: 
¿A QUÉ LE TIRAN?

AL CARAJO CON LOS 
OPORTUNISTAS

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce

Por | Por |

SÍ, AL PRESIDENTE LE VA 
BIEN, LE HAN APROBADO 
Y CONCEDIDO TODO LO 

QUE HA REQUERIDO 
PARA LLEVAR A CABO SU 

PERSONAL PROYECTO 
DE TRANSFORMACIÓN, 

PROYECTO QUE POR CIERTO, 
NO MUESTRA HASTA AHORA 
RESULTADOS POSITIVOS EN 

NINGÚN RUBRO.

EL INTENTO QUE HAN ESTADO 
HACIENDO SUS DIRIGENTES 

Y COMO CABEZA VISIBLE 
GILBERTO LOZANO, QUIEN POR 

CIENTO EN OCASIONES SE 
HA PASADO DE SOBERBIO Y 
GROSERO CON REPORTEROS 

Y OTRAS PERSONAS, ADEMÁS 
QUE ESTÁ SEMBRANDO 

FALSAS ESPERANZAS A LA 
POBLACIÓN QUE ESTÁ EN 
CONTRA DE LA FORMA DE 

GOBERNAR ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR.

SE HA NOTADO LA PRESENCIA 
DE SEGUIDORES EN EL 

ZÓCALO DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, DONDE MILES SE 
HAN REUNIDO MÁS DE LOS 

QUE LAS AUTORIDADES 
QUIEREN RECONOCER Y HAN 

PUESTO EN ENTREDICHO 
PARCIAL AL PRIMER 

MANDATARIO QUIEN HACE 
UNOS DÍAS DIJO QUE SI UNA 
MARCHA O MANIFESTACIÓN 

DE MÁS DE 100 MIL 
PERSONAS SE IRÍA A SU 

CASA.

MUCHAS VECES NOS HEMOS 
PREGUNTADO QUE PENSARÁ 
AMLO DE SUS PARTIDARIOS, 
DE LOS LÍDERES DE MORENA 
Y AHORA NOS LO HA DEJADO 
CLARO. NO  ES POSIBLE QUE 

EN MÁS DE UN AÑO,  NO 
HAN PODIDO RENOVAR LA 

DIRIGENCIA.

DEBEREMOS TENER EN 
CUENTA QUE ADEMÁS SE 

REPLANTEÓ LA PREGUNTA 
DEJANDO FUERA EL 

SEÑALAMIENTO DIRECTO 
A LOS EX PRESIDENTES, 

PUES ASÍ NO EXISTIRÍA UN 
EJERCICIO DEMOCRÁTICO 

DE PARTICIPACIÓN NI 
CONSTITUCIONAL, EN LO 
PRÁCTICO SOLO ERA UN 

GRAN RECORDATORIO QUE 
PRETENDÍA EL GOBIERNO 
DE LÓPEZ OBRADOR DE LO 

QUE VIVIMOS EN OTROS 
GOBIERNOS A MODO DE 

REPASO PARA ESTAS 
PRÓXIMAS ELECCIONES 

INTERMEDIAS EN EL PAÍS.

CONSULTA 
A MODO

AL PRESIDENTE 
LE VA BIEN

Mónica 
Ortiz

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por | Por |

LUCHAS SOCIALESTERCERA INSTANCIA OPINIÓNENTRE NOS
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El mundo va de sorpresa en sorpresa, se teje acuerdo de paz 
entre Israel y Líbano.

POLÍTICA GLOBAL
>NUEVA POLÍTICA NORTEAMERICANA

ISRAEL-LÍBANO CON AYUDA DE 
EEUU BUSCAN ACUERDO DE PAZ
Por: Jorge López Portillo

En este año tan convulsionado en el que las no-
ticias malas inundan día a día nuestras redes 
informativas, es de capital importancia ver los 
avances que se han dado en Oriente Medio para 

tratar de mejorar y normalizar las relaciones entre los 
países de la región, especialmente entre los árabes e Is-
rael. 

De agosto a otubre Bahréin y Los Emiratos Ára-
bes Unidos lograron acuerdos para normalizar relacio-
nes diplomáticas con Israel, ahora se perfila un tercer 
acuerdo entre Israel y Líbano.  Las negociaciones han 
sido fomentadas y auspiciadas por el gobierno de EUA, 
encabezadas por el Secretario de Estado y el yerno del 
Presidente Trump.

El anunció lo dieron a conocer de manera conjunta el 
presidente del Parlamento Libanés, Nabih Berri, el Mi-
nistro de Energía de Israel, Yuval Steinitz y el Secretario 
de Estado de Los EUA Mike Pompeo.

Líbano e Israel han tenido enfrentamientos militares 
desde 1948 cuando el Estado de Israel fue formado, nun-
ca han tenido relaciones diplomáticas y entre otras co-
sas debemos recordar que desde la parte sur del país del 
Cedro se han generado múltiples ataques con bombas y 
misiles en contra del país de la Estrella de David. Estos 
ataques son generados por grupos terroristas financiados 
por Irán y ejecutados por integrantes del Ejército para la 
Liberación de Palestina y Hezbollah.

LÍBANO Y SUS PROBLEMAS ECONÓMICOS 
En los años recientes Líbano ha enfrentado crisis po-

líticas y económicas que se acentuaron por la explosión 
de hace unos meses en el puerto de Beirut capital de 
dicho país.

Se descubrieron contratos para la compra de ener-
géticos que vinculaban sobornos a funcionarios de la 
empresa pública de generación de electricidad y muchas 
otros temas que han hecho evidente el abuso de los gru-
pos políticos en contra de los bienes nacionales.

Como sabemos, los precios de la comida y de casi 
todos los bienes de consumo llevaban meses a la alza 
y la explosión ha acentuado esa tendencia, el gobierno 
se disolvió y se ha estado tratando de lograr acuerdos 
para un nuevo gobierno que  erradique la corrupción y 
fomente el desarrollo económico. 

El Líbano y en especial Beirut son un lugar y un pue-
blo histórico que se ha reconstruido de las cenizas siete 
veces, por lo que inspiraron el relato del Ave Fénix y de 
la cultura de los habitantes de esa región.

LA PAZ ANHELADA
De 1975 a 1990 Líbano vivió una guerra civil ge-

nerando éxodos poblacionales masivos, muchos de los 
cuales  llegaron a nuestro país en donde dicha comuni-

dad es de las más activas y respetadas. A pesar de que 
dicha revolución concluyó, la población ha sido víctima 
de constantes ataques terroristas, esto sin contar los con-
flictos con los países de la zona como Israel.

Israel y Líbano aún están técnicamente en guerra con 
representantes militares de la ONU en la zona limítrofe. 
Los enfrentamientos de esta guerra que se han prolon-
gado durante décadas han dejado a decenas de miles de 
muertos.

Según las autoridades de los tres países (Estados 
Unidos, Israel y Líbano), el inicio de las negociaciones 
será en temas no relacionados a la seguridad nacional.

El primer tema será la definición para el uso de aguas 
limítrofes del mar Mediterráneo en un área de 500 km2  
que está en disputa. En dicha zona hay yacimientos de 
gas natural, la explotación de los mismos sería de gran 
ayuda para atender las necesidades económicas del Lí-

bano.
Las pláticas iniciarán el 12 de octubre con presencia 

de representantes de la ONU, de Estados Unidos  y de 
los dos países interesados.

Israel y Chipre venden gas natural a Jordania y a 
Egipto por lo que Líbano tiene una oportunidad natu-
ral de acceso a dichos mercados en caso de llegar a un 
acuerdo con Israel. 

Además de la exportación de gas natural, la auto-
generación permitiría a Beirut dejar de importar dicho 
energético. Con esto podría bajar su déficit económico y 
pagar algo de su creciente deuda pública.

Aunque estas pláticas iniciales (por el momento), no 
incluyen una normalización de relaciones diplomáticas 
entre ambos países, abren la oportunidad lo que durante 
décadas se buscó, de iniciar cualquier tipo de relación 
civil entre dichas naciones.

“Estas platicas son el resultado de tres años de inten-
so trabajo” y tienen  “el potencial de generar estabilidad, 
seguridad y prosperidad en la región” dijo el Secretario 
de Estado nortamericano, Mike Pompeo quien durante 
el 2020 ha estado en la región múltiples ocasiones bus-
cando este tipo de avances. 

Cabe señalar que las perforaciones para la explota-
ción del gas natural de la región están a cargo de empre-
sas francesas y son parte de los acuerdos del Presidente 
Macron  en su visita a Líbano horas después de la explo-
sión del pasado 4 de Agosto.

NUEVA POLÍTICA DE EEUU 
A pesar de que no estemos de acuerdo con la retórica 

de Trump, debemos reconocer que su ortodoxo modo 
de aplicar la política le ha permitido a él y a su equipo,

éxitos que los “expertos” de otras administraciones 
no habían logrado. Como sus seguidores presumen, 
“guerra de palabras en Twitter que ha reducido bombar-
deos norteamericanos en los países del mundo”.

El esfuerzo y la voluntad de los líderes de esos paí-
ses ha sido acompañada por una política norteamerica-
na que por primera vez en años ofrece retirar tropas, 
desocupar la región y fomentar las relaciones económi-
cas, hecho que por el momento ha quedado con poco 
reconocimiento. Obviamente esto puede cambiar en 
cualquier momento, especialmente porque los políticos 
tradicionales de Washington parecen estar por retomar 
el control.

A la fecha Trump ha recibido tres nominaciones para 
recibir el Premio Nobel de la Paz por los acuerdos de 
Israel, Estados Unidos, Bahréin, Kosovo y Serbia; el 
acuerdo potencial entre Líbano e Israel podría ser el he-
cho que de una cuarta nominación. Según Trump su idea 
es mantener la fuerza militar norteamericana pero salir 
de “estúpidas guerras”. Veremos si consigue obtener el 
premio, irónicamente a pesar de perder la elección por 
su mala comunicación en el manejo del COVID-19.

LA DIPLOMACIA

De agosto a otubre Bahréin y Los Emiratos Árabes Unidos lograron acuerdos para nor-
malizar relaciones diplomáticas con Israel, ahora se perfila un tercer acuerdo entre 
Israel y Líbano.  Las negociaciones han sido fomentadas y auspiciadas por el gobierno 
de EEUU, encabezadas por el Secretario de Estado y el yerno del Presidente Trump.

ENFRENTAMIENTOS

Líbano e Israel han tenido enfrentamientos militares desde 1948 cuando el Estado 
de Israel fue formado, nunca han tenido relaciones diplomáticas y entre otras cosas 
debemos recordar que desde la parte sur del país del Cedro se han generado múltiples 
ataques con bombas y misiles en contra del país de la Estrella de David.

Hay voces en las televisoras que piden se nacionalice al fran-
cés André-Pierre Gignac; al argentino Rogelio Funes Mori; al 
uruguayo Jonathan “cabecita” Rodríguez; al ecuatoriano Ángel 
Mena y hasta al argentino Rubens Sambueza.

FUTBOL

Sin duda alguna,  comentar de selección nacional 
es no solo la distinción del jugador por su esfuer-
zo deportivo y la culminación del mismo en su 
nominación personal que le permite también la 

proyección en su carrera de representar de entre los más 
calificados en su país que la selección es para los mejores.

Comúnmente, la meta primaria en el futbolista es con-
solidarse como titular en su equipo y buscar afanosamente 
un lugar en selección, que le permite, por un lado cotizarse 
de la mejor manera, y la otra el sentimiento nacionalista 
de representar a tu país, máxime si lo es un campeonato 
del mundo.

Ciertamente, en la selección no se juega la vida en los 
encuentros, ni tampoco el patriotismo marcado, se tiene 
un sentimiento y un compromiso moral de representar al 
país dignamente entregándose en cuerpo y alma deporti-
vamente, principalmente, repetimos, en justas mundialis-
tas,  donde la mirada, las ilusiones y la esperanza están 
en los aficionados apasionados que sufren y lloran las de-
rrotas más que los propios protagonistas en la cancha que 
en ocasiones el fanatismo los lleva a realizar situaciones 
violentas en detrimento de la esencia del futbol mismo,   
tan comunes de cierta manera en Europa y Sudamérica 
(Los Hooligans en Inglaterra, por citar un ejemplo), con 
resultados graves entre muertos y heridos en las tribunas y 
fuera de los estadios.

De manera permanente desde siempre el jugador se 
preocupa y se ocupa por destacar en sus respectivos equi-
pos y buscar con sus actuaciones una oportunidad para ser 
considerados en su selección con la idea, la ilusión de par-
ticipar en torneos importantes en mayor o menor medida 
como seleccionado juvenil y los torneos de mayores como 
Concacaf, Intercontinental, Copa América, eliminatorias 
mundialistas entre otras.

En el futbol mexicano es característico que los mejores 
goleadores de la tabla los encabezan los llegados de otros 
países de entre brasileños, argentinos, uruguayos, para-
guayos, chilenos, peruanos, colombianos, mayormente 
sudamericanos, que pese a ello los mexicanos compiten a 
pesar de las pocas oportunidades que reciben en su propio 
país con entrenadores mexicanos teniendo que venir téc-
nicos extranjeros para reconocer y alinear jugadores nove-
les, dando el apoyo y confianza que merecen y paulatina-
mente poder mostrarse. Siendo los delanteros los mejores 
cotizados del mundo  por su poder de definición.

La Femexfut influye de manera negativa con el pro-
pio jugador mexicano al permitir que los extranjeros sean 
registrados en los equipos diversos que muchas ocasiones 

LA SELECCIÓN MEXICANA DEBE 
SER PARA LOS MEXICANOS

Esteban 
Trelles

Por |

NO DEBE NACIONALIZAR A NADIE

son inferiores al producto nacional, demostrando el malin-
chismo que aflora en todo su esplendor aparte de bajo costo, 
por lo tanto, llegan a la medianía sin llegar a ser extraordi-
narios.

En las últimas temporadas de nuestro balompié  la si-
tuación se complica puesto que por reglamento se tiene la 
autorización en cancha para alinear hasta seis jugadores ex-
tranjeros en un encuentro oficial de liga, por lo que el juga-
dor nacional tiene que prodigarse al máximo para poder  no 
solo competir sino buscar el once  titular.

Ciertamente en países de primer mundo futbolística-
mente, tienen también la misma situación con jugadores 

extranjeros como el caso de Inglaterra en la Premier Lea-
gue, España, Italia , Francia entre otros, con los jugadores 
llamados comunitarios que pueden jugar ocupando plaza de 
jugador local, el nivel en los equipos de estos países son 
muy competitivos por el roce internacional que se tiene no 
solo en sus ligas locales sino en las prestigiadas Champions 
League y UEFA entre otras competiciones de nivel.

México tiene que competir  en su área geográfica de 
Concacaf que no es de elevado nivel por lo que no existe 
mayor trascendencia que un tiempo atinadamente los fede-
rativos consiguieron que los equipos campeones mexicanos 
participaran en Copa Libertadores en el cual los equipos 
mexicanos  competían de excelente manera teniendo en sus 
equipos de Cruz Azul, Chivas de Guadalajara y Tigres de 
UANL, que llegaron a la final lamentablemente perdiendo 
todas, lo que demuestra que los equipos mexicanos tienen 
condiciones para jugar con cualquier equipo del mundo, in-
dependientemente que sus equipos clasificaban  llegando a 
semifinales  permanentemente y las finales descritas.

Lo que es inadmisible es que México como país intente 
nacionalizar jugadores extranjeros que nos son superiores 
a los locales, por lo que resulta injusto e innecesario, el co-
mentario surge como siempre por los comentaristas princi-
palmente de Televisa  y otros que “sugieren” la contratación 
de algunos futbolistas que destacan en este instante como 
André-Pierre Gignac frances, Rogelio Funes Mori  argenti-
no,  Jonathan “cabecita” Rodríguez uruguayo, Ángel Mena 
ecuatoriano y hasta el propio Rubens Sambueza, argentino 
marrullero, indisciplinado, provocador que incluso  jugan-
do para Tecos de la UAG  agredió a un árbitro que gracias a 
la complacencia de la Femexfut  no lo castigaron por un año 
como marca el reglamento, que siempre juega al filo de la 
navaja con amonestaciones y expulsiones al por mayor que 
los comentaristas  reclaman su incorporación a selección 
nacional.

La experiencia que tenemos en mundiales  con extran-
jeros nacionalizados está Javier “Vasco” Aguirre en el mun-
dial 2002 Korea-Japón con Gabriel Caballero, mediocam-
pista argentino de actuación gris. Luego Ricardo Lavolpe 
en el 2006 en Alemania con el mediocampista Antonio 
Naelson “Sinha” y el goleador Guillermo “Guille” Franco, 
brasileño y argentino, respectivamente, no marcaron dife-
rencia alguna, y por ultimo con Javier Aguirre nuevamente 
en el 2010 en Sudáfrica repitió  Guillermo “Guille” Franco, 
argentino sin mayor relevancia. 

Para terminar queda demostrado que no existe funda-
mento alguno para nacionalizar a nadie puesto que el equi-
po mexicano tiene generaciones importantes de nivel.

En las últimas temporadas de nuestro 
balompié  la situación se complica ya que 
por reglamento se tiene la autorización en 
cancha para alinear hasta seis jugadores 
extranjeros en un encuentro oficial de 
liga.
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La pandemia del coronavirus (COVID-19) está siendo el catalizador que impulsará 
con mayor fuerza y velocidad el gran cambio de la economía mundial. 

Ante los catastróficos embates económicos de la pandemia –apenas en su fase 
sintomática inicial- algunos países han comenzado ya a implementar drásticas 

medidas para proteger sus economías locales, la mayoría abiertas casi completamente a 
las políticas económicas globalistas. Mientras más dependencia tenían los países del mo-
delo económico globalizador, más contundente está siendo el quiebre o derrumbe de sus 
economías al haberse cerrado el intercambio de bienes y servicios durante tantos meses, 
en los mercados locales, como en los internacionales.

Los acelerados cambios de la sociedad global del siglo XXI han llegado a un punto de 
inflexión, en el que se vislumbra ahora claramente el retroceso en el desarrollo del proceso 
conocido como “globalización”.

La globalización puede ser des-
crita como la cada vez mayor inte-
gración económica de todos los paí-
ses del mundo como consecuencia 
de la liberalización y el consiguiente 
aumento en el volumen y la variedad 
de comercio internacional de bienes 
y servicios, la reducción de los costos 
de transporte, la creciente intensi-
dad de la penetración internacional 
de capital, el inmenso crecimiento 
de la fuerza de trabajo mundial y 
la acelerada difusión mundial de la 
tecnología, en particular las comu-
nicaciones. 

(Asamblea Parlamentaria del 
Consejo de Europa)

La globalización (económica, política, social, cultural y tecnológica) es un proceso 
que ha incrementado la interdependencia entre las naciones del mundo con su origen ideo-
lógico de que la unificación de los mercados sociales generaría más riqueza y una mejor 
distribución de ésta a quienes formaran parte de esta sociedad global, propulsada con mu-
cha fuerza por la comunicación. Esto por supuesto, quedó únicamente en la teoría, como 
se ha evidenciado a medida que avanzó.

El origen histórico de la globalización se remonta a siglos, incluso milenios atrás 
(la datación depende del enfoque o autor que se lea, lo que continúa siendo un debate). 
Podemos reconocer varias etapas o períodos de este proceso según explica Thomas L. 
Friedman: Globalización 1 (1492 - 1800), Globalización 2 (1800 - 2000) y Globalización 
3 (2000 - Presente) (Friedman, 2005); expone que la Globalización implicaba la globali-
zación de los países (1), la Globalización la de las compañías (2) y la Globalización la de 
los individuos (3). 

El “descubrimiento” de América por Cristóbal Colón (1492), marca el inicio del pri-
mer período de la globalización al descubrir nuevas rutas comerciales que hicieron posible 
la interacción económica entre Europa, Asia, África y América –independientemente de 
las conquistas llevadas a cabo para tales fines- integrando de esa manera a los continentes  
en el creciente mercado global, seguido por la conquista de nuevos territorios por los im-
perios surgidos a partir de la ampliación de los poderes económicos y políticos de algunos 
países occidentales, transformando las banderas imperialistas por corporativos comercia-
les en los últimos dos siglos. 

La creciente necesidad (de bienes y después servicios) de los mercados en los distintos 
territorios, generaron la creación de modelos económicos que acercaran los satisfactores 
requeridos, transformando sus economías, de agrícolas a consumistas (en algunos casos 
sin pasar por la industrial). Estos modelos de origen occidental, salidos de algunas de las 
más reconocidas escuelas y universidades de economía en el mundo, sistematizaron el 
ciclo del consumo, exportándolo a la mayor parte de los países del hemisferio occidental 
disfrazados de una fórmula supuestamente inflalible para lograr una mejor y más equita-
tiva distribución de la riqueza, basada entre otras cosas en la liberalización económica, un 
modelo basado en el libre mercado, retomando los principios de Adam Smith (conside-
rado el padre de la economía moderna) que afirman que el mercado se regula a sí mismo, 
mediante una “mano invisible” que regula la economía, y las fuerzas de la oferta y la de-
manda. Sí, una “mano invisible”, pero guiada por los poseedores de los medios de produc-
ción y especuladores mercantiles, que fue implementada por multitud de países de manera 
inocente –sólo en apariencia- sin saber las consecuencias a largo plazo que esto traería.  

La depredación de los mercados por las grandes corporaciones transnacionales, auspi-
ciada por los gobiernos locales alineados a tales intereses, con los organismos monetarios 
internacionales apalancándolos, y los poderosos corporativos de los medios de comunica-
ción y la información (TICs), convirtieron en mercados cautivos a las economías en desa-
rrollo, logrando tener un control económico-político absoluto en muchos de estos países, 
obligándolos a la aceptación de sus designios durante décadas, lo que se transformó en 
un mayor saqueo de sus riquezas y recursos naturales, y la esclavización moderna de su 
mano de obra.

Este modelo económico, conocido como “neoliberalismo”, evidenció la fragilidad 
estructural de los estados-países donde se implantó…

(*) Alberto Gómez es consultor en economía, finanzas y 
FinTech. Analista en geopolítica y negocios.

OPINIÓN

Los partidos políticos son esenciales para la vida democrática de los países de todo el 
mundo. En esos institutos se gestan los líderes sociales, los funcionarios públicos y 
las directrices gubernamentales. En consecuencia es sustancial en ellos la búsqueda 
del poder.

En nuestra patria han sido trascendentes dichos organismos, legalmente integrados por 
ciudadanos interesados en la política. Luego de la convulsionada fase revolucionaria, que va 
de 1910 a 1927 (al margen está la Cristiada), sobrevino la creación del Partido Nacional Re-
volucionario (PNR), que teniendo como autolíder moral al expresidente Plutarco Elías Calles, 
(mal llamado por sus paniaguados Líder Máximo de la Revolución) regenteó la vida pública 
de México desde su fundación, el 4 de marzo de 1929, hasta prácticamente el año 2000, 
habiendo cambiado su denominación en 1938 por el de Partido de la Revolución Mexicana 
(PRM) y luego en 1946 por su nombre actual: Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

Esos setenta años de partido casi único, en los cuales ese instituto tricolor enarboló su-
cesivamente el nacionalismo, el socialismo y finalmente el neoliberalismo, cansaron al pue-
blo y éste, tras varios esfuerzos por sacudirse el priato, por fin logró el año 2000 la ansiada 
“transición democrática”: para la mayoría de los mexicanos esta etapa fue una decepción, 
constando de dos sexenios de panistas en el poder federal (Vicente Fox y Felipe Calderón), 
lo cual preparó en 2012, el regreso a la presidencia de la república del reconocido heredero 
del PNR y PRM, o sea el PRI. El resultado de ese retorno fue aciago para la nación, (el sentir 
popular denomina como prianismo el tramo que va de Salinas de Gortari a Peña Nieto, inclu-
yendo a los blanquiazules de la alternancia) lo cual facilitó que por fin, se diera oportunidad 
de gobernar a una verdadera oposición,  con ideología de izquierda moderada y nacionalista,  
encarnada en el Partido Movimiento (de) Regeneración Nacional (MORENA), registrado 
como tal apenas en 2014.

El fundador  y primer presidente de MORENA, fue el actual primer mandatario de la 
Nación, Andrés Manuel López Obrador, quien arrasó prácticamente en los comicios de 2018, 
obteniendo la presidencia de la república y su partido político, la mayoría de las cámaras de 
diputados y de senadores del Congreso de la Unión, así como la mayoría de 17 legislaturas es-
tatales, varias gubernaturas (descollando la de  Ciudad de México) y muchos ayuntamientos.

Lo anterior nos da idea de la suma importancia que para la sociedad mexicana y el go-
bierno,  significad el partido MORENA, y por lo tanto de su dirigencia nacional. Esta debió 
renovarse hace varios meses, pero ante las complicaciones que surgieron para llevar a cabo la 
elección correspondiente de dirigentes, la autoridad electoral intervino y dio la presidencia in-
terina al diputado Alfonso Ramírez Cuéllar (20 de enero de 2020),  a efecto de que condujera 
la renovación de la dirigencia nacional. Pero tras varios problemas internos, de nueva cuenta 
la máxima autoridad electoral representada por el Tribunal Electoral Federal, determinó que 
la sucesión se haría por medio de dos encuestas: la primera para extraer un cierto número 
de aspirantes a la presidencia y secretaría general del partido, y la segunda para de entre los 
reconocidos como más destacados, determinar quién será presidente y quién secretario ge-
neral, respetando el principio de equidad de género. El procedimiento fue condenado por el 
presidente interino del partido, pero a final de cuentas expresó que acataría el fallo.

La primera encuesta, en la cual participaron 100 aspirantes (47 para presidente y 53 para 
Secretario General) se desarrolló del 22 al 28 de septiembre, bajo la rectoría del INE, por tres 
empresas especializadas, las cuales entregaron sus resultados inmediatamente.  El pasado 30 
se supo quiénes fueron los ganadores para participar en la segunda encuesta, que se levantará  
del 2 al 8 de octubre: La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos de Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) aprobó por unanimidad a Mario Delgado, Hilda Mirna Díaz Caballero, 
Adriana Menéndez, Porfirio Muñoz Ledo y Yeidckol Polevnsky. Para la secretaría general, se 
avaló del sector femenino que pasaran a la consulta: Karla Díaz, Silva García, Carmen Gó-
mez Ortega, Paola Gutiérrez, Martha Hernández, Citlalli Hernández, Blanca Jiménez, Clau-
dia Macías Leal y Carmen Valdez Salinas. Los aspirantes masculinos  para competir por ese 
mismo cargo son Francisco Aureoles, Carlos Montes de Oca, Oscar Manuel Montes de Oca 
Rodríguez y Emilio Ulloa.

Por cierto, varios polemistas, como Gibrán Ramírez, Antonio Attolini y Alejandro Rojas 
Díaz Durán,  de los perfiles más mediáticos de MORENA, y que aspiraban a los cargos men-
cionados,  no pasaron los filtros, generando acervas críticas a las encuestas y hasta al partido: 
como que son malos jugadores y pésimos perdedores.

Según los enterados en cuestiones políticas,  Mario Delgado, actual líder de los diputados 
morenistas en el Congreso de la Unión, es el más adelantado de los aspirantes y por tanto se 
considera como amplio favorito. Sin embargo, Porfirio Muñoz Ledo, tan viejo como acredi-
tado y conocedor, tiene mucha oportunidad de alzarse triunfante. Yeidckol Polevnsky, la otra 
más fuerte pretendiente a la presidencia, no deja de tener opciones. Para la Secretaría General, 
la verdad que no hay favoritos y cualesquiera podría ser. Pero quien particularmente importa 
es el presidente, quien señalará ruta y método para consolidar a tan importante partido.

Para Jalisco es intensamente importante esta sucesión de los morenistas, pues en el Estado 
hace falta una firme, integral y penetrante acción para que realmente, este partido se posicione 
como una verdadera opción frente al grupo alfarista, el cual se ha escudado con el partido 
Movimiento Ciudadano, y que hoy por hoy, ante la ciudadanía jalisciense no las tienen todas 
consigo.

La suerte está echada y para el 11 de octubre se debe registrar a los triunfadores en el 
INE. De quienes resulten victoriosos, dependerá si MORENA reafirma en las urnas el veni-
dero 2021, lo que logró hace dos años, así como si podrá dar los apoyos necesarios para que 
el Presidente pueda avanzar en su proyecto alternativo de nación, denominado ahora como 
Cuarta Transformación. No es pues descabellado enunciar, que de la sucesión de MORENA, 
depende en mucho el futuro inmediato de la nación.

LA SUCESION 
DE MORENA

Pedro 
Vargas 
Ávalos

Por |

LOS ACELERADOS CAMBIOS 
DE LA SOCIEDAD GLOBAL DEL 
SIGLO XXI HAN LLEGADO A UN 
PUNTO DE INFLEXIÓN, EN EL 
QUE SE VISLUMBRA AHORA 

CLARAMENTE EL RETROCESO 
EN EL DESARROLLO DEL 

PROCESO CONOCIDO COMO 
“GLOBALIZACIÓN”.

¿EL FIN DE LA 
GLOBALIZACIÓN?

Alberto 
Gómez-R. (*)

Por |
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ACUERDO HISTÓRICO DE LMB CON GRANDES LIGAS

Aunque hemos estado añorando el extenso desaho-
go de 163 juegos con que habitualmente se cubría 
el calendario ordinario de la temporada regular de 
Grandes Ligas en Major League Baseball (MLB), 

no podemos dejar de reconocer que la actual campaña recor-
tada a solo 60 cotejos a causa de la pandemia, ha tenido algu-
nos destellos que si bien no la hacen extraordinaria tampoco 
ha sido un desastre ni nada parecido, siendo que la peculia-
ridad con que se desarrolla ha tenido bosquejos interesantes 
aún siendo breve, y obligará a un detallado análisis una vez 
que concluya para rescatar aspectos positivos pensando en el 
siguiente año, en tanto prevalezca la incertidumbre respecto a 
cómo evolucionará el tema sanitario para la temporada 2021.

Quizá entre lo que se puede señalar como negativo de la 
competencia está el hecho de que, obligados por la circuns-
tancias muchos de los equipos se enfrentaron en su propia 
división cuando fue Inter Ligas. Sin contar que al principio 
se observó cierta displicencia de algunos escuadrones cuando 
parecía que simplemente estaban interesados en cumplir con 
presentarse a los parques de pelota sin dar el extra al que mu-
chos nos tenían acostumbrados.

Aunado a ello, los participantes tuvieron que aceptar y 
adaptarse a nuevas reglas que resultaron bastante polémicas y 
que no terminaron de agradar a la afición.

Pero esa etapa, quizá sirvió para ir calentando motores y 
ya en la Serie de comodines se mejoró de manera considera-
ble el espectáculo en el Rey de los deportes. No hubo grandes 
sorpresas y llegaron a esa etapa 16 equipos siendo que se im-
pusieron en su mayoría los considerados favoritos.  

En la Liga Americana el sembrado numero 1,  Mantarra-
yas de Tampa Bay que terminó campeón de la División Este 
se impuso fácilmente al número 8 y tercero en esa misma 
división, Azulejos de Toronto. En otra contienda, el número 
2 de la clasificación y primero en la División Oeste, Atléti-
cos de Oakland sacó de la competencia a Medias Blancas de 
Chicago que había terminado en el tercer lugar de la División 
Central. En un duelo que resultó rápido en su desahogo, Me-
llizos de Minnesota sembrado como número 3 pero primero 
en la División Central, sucumbió ante el colocado en número 
6 Astros de Houston que llegaba como segundo de la Divi-
sión Oeste. Y por último, Yankees de Nueva York, número 2 
de la División Este, sembrado número 5 sacó de la contienda 
a los Indios de Cleveland que era segundo en la División Cen-
tral, sembrado número 4.

En la Liga Nacional pasaron a la postemporada a disputar 
la serie de comodines los 8 equipos mejor calificados tras su 
desempeño en la agenda ordinaria, siendo los Dodgers de Los 
Ángeles en número 1 que fue líder en la División Oeste, Bra-
vos de Atlanta como número 2 que fue el titular de liderato 
en la División Este, los Cachorros de Chicago como número 
3 que fueron los líderes en la División Central, seguidos con 
el número 4 por Padres de San Diego que culminaron como 
el segundo lugar en la División Oeste; atrás de ellos en el nú-
mero 5 los Cardenales de San Luis que terminaron la agenda 
ordinaria como número 2 como segundo lugar en la División 
Central, y en el número 6 los Marlines de Miami que culmi-
naron como el segundo lugar en la División Este, y sin haber 
logrado los primeros sitios en sus divisiones pero como los 
números 7 y 8 mejor ubicados los Rojos de Cincinnati y los 
Cerveceros de Milwaukee.

«VUELACERCAS»
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Cosío
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Por |

El lanzador zurdo sinaloense Julio César Urías que porta la ca-
saca de Dodgers podría llegar a la Serie Mundial ya que el equi-
po angelino es de los favoritos para disputar la Serie Mundial 
con la representación de la Liga Nacional. 

Sección

En la misma serie de comodín Dodgers de Los Ángeles 
superó fácilmente a Milwaukee, Bravos  de Atlanta dio cuenta 
de Rojos de Cincinnati, la sorpresa Marlines de Miami venció 
a Cachorros de Chicago y en una cerrada campal Padres eli-
minó a Cardenales de San Luis y enfrentará a Dodgers en la 
siguiente fase. 

Ahora bien, al ponerse en marcha la Serie Divisional se 
mantienen como favoritos en la Liga Americana, Tampa Bay 
y Oakland, sin dejar de tener su oportunidad aún no siendo 
favoritos los Yankees de Nueva York y los Astros de Houston; 
y por la nacional se consideran favoritos para ganar la serie di-
visional y la serie de liga a Dodgers de Los Ángeles, seguidos 
por Bravos de Atlanta que están cerrando a tambor batiente, 
y sin descartar a Padres de San Diego y Miami, equipos que 
llegan bastante motivados para dar la pelea.

Habrá que recordar que ya en la Serie Divisional se esta-
blece regresar al formato que estamos acostumbrados, es decir, 
a ganar 3 de 5 juegos, aunque este año tendrán la particulari-
dad de llevarse a cabo en sitios neutrales (San Diego y Los 
Ángeles en lo que respecta a la Liga Nacional; y en Arlington 
y Houston por lo que se refiere a la Liga Americana), hasta su 
definición en la Serie Mundial.

Y siguiendo de cerca el desempeño de peloteros mexica-
nos en la Gran Carpa, habrá que decir que muchos de ellos 
tuvieron que despedirse de los playoffs, tras ser eliminados sus 
respectivos equipos. 

Destacando que siguen en la contienda tres jugadores de 
Charros de Jalisco, ellos son: el joven lanzador nayarita, Víc-
tor Aarón González con Dodgers de Los Ángeles, incluso con 
posibilidad de seguir avanzando toda vez que el conjunto an-
gelino es fuerte candidato a disputar el Clásico de Otoño, así 
como los compatriotas que juegan para Astros de Houston, el 
lanzador derecho Humberto Castellanos y el pitcher sinaloense 
José Roberto Osuna, quien logró evadir el quirófano y ha con-
firmado ya está afinando el brazo en espera de ser activado en 
breve para jugar lo que resta de la postemporada. 

En total, los mexicanos que siguen en playoffs son en 
la Liga Americana, Joakim Agustín Soria Ramos y Khris 
Adrian Davis Alarcón con Atléticos de Oakland, Luis Cessa 
con Yankees de Nueva York, y José Luis Hernández Urquidi, 
Humberto Castellanos y José Roberto Osuna con Houston  y 
en la Liga Nacional, Julio César Urías Acosta y Víctor Aarón 
González con los Dodgers. 

ACUERDO HISTÓRICO 
En los últimos días se conoció de un convenio que en breve 

signarán los dirigentes de la Liga Mexicana de Béisbol (LMB) 
el máximo circuito beisbolero que se juega en primavera-ve-
rano, con Major League Baseball (MLB), a través del cual se 
pretende fortalecer y sin duda, favorecer el horizonte de los 
peloteros mexicanos.   

Se dice que con este convenio, del cual se conocerán ma-
yores detalles en las próximas semanas,  se dejará atrás las con-
diciones acordadas en el anterior pacto que restringía la firma 
de prospectos por las organizaciones de Ligas Mayores.

“En el acuerdo que está por expirar y que tuvo vigencia 
por dos años, los jóvenes con talento debían tener al menos 
dos años en el roster de un equipo de Liga Mexicana para ser 
elegibles de ser tomados por un club de Grandes Ligas.

 Al reestructurarse y reducirse el número de equipos en el 
programa de Ligas Menores en los Estados Unidos, el beisbol 
mexicano seguirá en la mira de las franquicias de MLB.

Como ejemplo está el debut que vivieron esta temporada 
siete jugadores, la segunda cifra más alta para peloteros nacio-
nales en arribar a la Gran Carpa.

Este año alcanzaron el sueño americano Víctor Aarón 
González, pitcher zurdo con Dodgers; Humberto Castellanos, 
pitcher derecho, con Astros; Issac Paredes, tercera base con 
Detroit; Luis González, jardinero, con Medias Blancas; Jesús 
Cruz, pitcher derecho con Cardenales; Ramón Urías, jugador 
de cuadro con Orioles, y Alejandro Kirk, con Azulejos.

Históricamente ha habido casos como el de Jorge Orta, que 
pasó de Liga Central en México a Grandes Ligas sin jugar Li-
gas Menores; o Germán Jiménez, que pasó de un día para otro 
de los Charros de Jalisco a los Bravos de Atlanta.

Aunque el camino ofrecerá menos espacios con la reduc-
ción de equipos sucursales, los peloteros mexicanos con talen-
to seguirán teniendo el impulso y las facilidades para lograr 
el anhelo de llegar a las Ligas Mayores”. (Milenio01/10/20).

opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1

En total, los mexicanos que siguen en 
playoffs son en la Liga Americana, Joakim 
Agustín Soria Ramos y Khris Adrian Davis 
Alarcón con Atléticos de Oakland, Luis 
Cessa con Yankees de Nueva York, y José 
Luis Hernández Urquidi, Humberto Castel-
lanos y José Roberto Osuna con Houston  
y en la Liga Nacional, Julio César Urías 
Acosta y Víctor Aarón González con los 
Dodgers. 

SIN SER EXTRAORDINARIA, 
MEJORA POSTEMPORADA DE MLB
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Alexis de Tocqueville escribió: “cuando el 
pasado no ilumina el futuro, el espíritu ca-
mina en la oscuridad”. Hoy, ni en la Amé-
rica de allende el Bravo ni en el Anáhuac 

al sur del rio Grande, el pasado ilumina el futuro y se 
camina en la oscuridad de la antidemocracia.

Trump y Biden riñeron en el primero de sus deba-
tes presidenciales, riñeron ante el mundo, mostrándose 
como sacados de alguna pandilla callejera del Bronx. 
Se mostraron comunes, y Trump se reafirmó como el 
Presidente más común y corriente en la historia nortea-
mericana… muy vulgar… demasiado vulgar. Ninguno 
supo mantener la vertical en el honor y una tras otra 
vez, resbalaron y cayeron en sus propios fangos. Ja-
más entendieron que los debates políticos no son para 
pelearse con su oponente sino para contrastar perso-
nalidades, proyectos y esperanzas. La seda que visten 
no cambió instintos ni inhibió bajezas y ambos se que-
daron como suspendidos de un árbol como si fuesen 
monos araña de la selva tabasqueña para al final dar el 
changazo político ante el pueblo norteamericano y el 
mundo democrático.

Donald Trump es un patán imposible de refinar, 
nada bueno hay en él; en cambio, de Joe Biden yo es-
peraba más pues creí que, como vicepresidente en el 
gobierno de Barack Obama, había aprendido de este 
gran Presidente y mejor persona, pero no, no tiene sus 
alcances y es una lástima. 

Durante el debate de Trump y Biden, aquel se burló 
de éste por llevar cubrebocas. Ahora, Trump sufre de 
COVID-19 y en mal momento se enferma, a menos de 
un mes de las elecciones presidenciales en aquel país. 
Trump deberá resguardarse cuando más exposición 
necesitaba; eso lo acerca, más y más a su derrota… o 
quizá lo salve.

La América del norte se encuentra amenazada de 
secuestro a su democracia por Trump en el caso de ser 
derrotado por Biden. Desde ya advierte que no recono-
cerá su derrota pues espera que los demócratas hagan 
trampa.

En la América de Trump, la estupidez y la vanidad 
caminan junto a la democracia; en el México de An-
drés Manuel López Obrador y la Cuarta Transforma-
ción, día con día, queda demostrado que la democracia 
y el socialismo nunca van juntos, como dijera Alexis 
de Tocqueville. López Obrador llegó al poder gracias 
a la democracia, pero el presidente no es un demócrata 
y en ello está nuestra condena. El proyecto de López 
Obrador, en su Cuarta Transformación, me enerva; 
me parece enfermizo pues se sustenta en la envidia de 
quien tiene más en razón de su esfuerzo y trabajo, de 
su constancia. Nos quiere pobres para así a nadie se-
cuestren. Está como perdido de la razón.

La democracia norteamericana, y en especial la 
nuestra, siempre incipiente y jamás madura, se en-
cuentran conflictuadas y atravesadas por sus presiden-
tes. Allá, gracias a la solidez de sus instituciones de-
mocráticas y una real división de poderes, Trump será 
controlado; acá, en la debilidad evidente de la oposi-
ción cívica-contestataria y política, corremos hacia la 
dictadura lópezobradorista.

Vivimos, allá y acá, en un tiempo de redefinición de 
identidades y de pertenencias políticas ciudadanas que 
no llegan al corazón de los partidos en la oposición. 
Estos no encuentran su oriente y van dando palos de 
ciego.

Hace dos semanas, Alejandro Moreno Cárdenas, 
presidente del Comité Ejecutivo Nacional del Revolu-
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Y TRUMP SE VA DE CUARENTENA…
¿SERÁ SU SALVAVIDAS?

El Presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, contagiado con Covid.

cionario Institucional, en un video compartido por inter-
net, hizo algunas propuestas a favor de la sociedad civil: 
interesantes, aunque muy limitadas y de cortos alcances. 
Atrajo. Sin embargo, Alejandro Moreno no supo cómo ni 
quiso darles seguimiento y orden. Así es Alejandro Mo-
reno.

En Jalisco, la Secretaría de Vinculación con la Socie-
dad Civil del PRI nacional se apresta a hacer una gira por 
Jalisco, como en todos los demás estados de la Repúbli-

DONALD TRUMP ES UN PATÁN 
IMPOSIBLE DE REFINAR, NADA 

BUENO HAY EN ÉL; EN CAMBIO, DE 
JOE BIDEN YO ESPERABA MÁS PUES 
CREÍ QUE, COMO VICEPRESIDENTE EN 

EL GOBIERNO DE BARACK OBAMA, 
HABÍA APRENDIDO DE ESTE GRAN 
PRESIDENTE Y MEJOR PERSONA, 

PERO NO, NO TIENE SUS ALCANCES Y 
ES UNA LÁSTIMA. 

 LA AMÉRICA DEL NORTE SE 
ENCUENTRA AMENAZADA DE 

SECUESTRO A SU DEMOCRACIA 
POR TRUMP EN EL CASO DE SER 

DERROTADO POR BIDEN. DESDE YA 
ADVIERTE QUE NO RECONOCERÁ SU 
DERROTA PUES ESPERA QUE LOS 
DEMÓCRATAS HAGAN TRAMPA.

ca, para encontrarse con líderes sociales en cada muni-
cipio. En su plan de gira habla de 1,500 organizaciones 
registradas, supongo que con la clave única del Instituto 
Nacional de Desarrollo Social; sin embargo, no distingue 
entre aquellas activas y las no activas, ni conocen cuán-
tas hay registradas por municipio y cuáles son sus causas. 
En su documento interno de gira, la Secretaría de Vin-
culación con la Sociedad Civil habla de grupos liberales, 
clubes Rotarios y de Leones, sindicatos y organizaciones 
gremiales, y asociaciones y organizaciones productivas 
como ganaderos, avicultores, cañeros y azucareros… esto 
es no entender qué es la sociedad civil. Así no se llegará 
a buen término.

Los desajustes en el orden social de México esperan 
quién les dé cauce y futuro. El pueblo, con toda razón, no 
quiere asumir pertenencias hacia ningún partido político 
y ninguno de estos sabe cómo ganarse voluntades demo-
cráticas. El desencanto ciudadano existe y tiene su origen 
en un pasado lleno de corrupciones que ningún partido re-
conoce con nombres y denuncias penales. Seamos claros, 
los expresidentes y sus gabinetes deben ser juzgados ante 
una denuncia penal fundamentada y motivada en dere-
cho. Seguro habrá culpables y sentenciados. No dejemos 
la justicia al rejuego político electoral amañado de Ló-
pez Obrador. Tenemos hasta 2020 para actuar. Ojalá a los 
presidentes de los partidos políticos les dé tiempo, pero 
creo que no les será suficiente la voluntad democrática. 
El Estado mexicano no puede ser desplazado por encues-
tas sobre el cumplimiento o no de la Ley. La democracia 
no debe sujetarse a manejos maniqueos de los partidos 
políticos.

Hoy, nuestra democracia apresura su paso hacia un 
futuro desolador, atomizado y sin ninguna posibilidad de 
reintegración Nuestra utopías y esperanzas se estallan en 
mil pedazos, perdiéndose la égida que marcara la pauta 
para acciones colectivas futuras. ¡Qué dolor y qué ver-
güenza!


